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Без сомнения, экологические требования 
ужесточаются год от года. Развитые страны, 
перешагнув порог насыщения полимерными 
материалами, всерьез задумываются о сохра-
нении среды обитания. В постиндустриальных 
экономиках концепты идеологии «устойчивого 
развития» набирают силу среди широких слоев 
социума. Рано или поздно «проблема пакетов» 
дойдет и до России.

Поэтому небольшой блок статей в этом номере 
мы посвятили альтернативным технологиям 
в нефтехимии, построенным на основе расти-
тельного сырья, а также технологиям получения 
биоразлагаемых материалов – в продолжение 
дискуссии об «угрозе пакетов».

Однако ключевой темой номера были выбраны 
взаимоотношения нефтехимиков и машино-
строителей. Вопрос этот сейчас как нельзя 
более актуален, ведь отрасль стоит в самом 
начале нового мощного инвестиционного 
цикла. Останутся зарубежные машиностроители 
безальтернативными поставщиками оборудо-
вания для новых российских заводов или же 
основную роль в обновлении отрасли будут 
играть российские производители? Об этом 
читайте на стр. 34.

Хочу сообщить, что подписка на журнал 
в 2011 году по-прежнему остается бесплатной. 
Для ее оформления достаточно выслать на 
электронный адрес редакции данные для поч-
тового отправления с указанием контактного 
лица. На этот же адрес можно направлять свои 
отклики, замечания и пожелания. 

С 1 января 2011 года в Италии введен запрет на 
использование традиционных полиэтиленовых 
пакетов. На смену им должна прийти упаковка 
из биоразлагаемых материалов.

Это событие получило довольно широкое обсуж-
дение в России. Было непонятно, какой вызов 
эта законодательная новация итальянских 
властей бросает жителям нашей страны. Как 
реагировать на это? Это лишь имиджевое чуда-
чество политиков или же реальные проб лемы 
с загрязнением окружающей среды? Из внима-
ния выпал тогда тот факт, что Италия оказалась 
в числе отстающих в борьбе с полимерными 
пакетами: во многих странах мира они уже за-
прещены, в большинстве стран Европы введены 
заградительные налоги. Борьба с пакетами явно 
в духе времени.

От редакции

Андрей Костин,
главный редактор
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ПОПУТНОГО НЕФТЯНОГО ГАЗА И 
ГАЗОВОГО КОНДЕНСАТА 

50

ПОДРОБНЕЕ О РЫНКЕ КРУПНО-
ТОННАЖНЫХ ПОЛИОЛЕФИНОВ И 
ПЕРСПЕКТИВАХ ЕГО РАЗВИТИЯ 
ЧИТАЙТЕ НА СТР. 
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Новости
СОБЫТИЯ

но с «Газпромом», регионами 
и  другими заинтересованными 
ведомствами подготовить пред-
ложения по корректировке Вос-
точной газовой программы. Он 
подчеркивал, что приоритетом 
для Восточной Сибири и Даль-
него Востока является внутрен-
ний рынок. «Газ должен стать 
ресурсной базой для создания 
высокотехнологичных произ-
водств, для модернизации энер-
гетики и ЖКХ, снижения эко-
логических рисков», – отмечал 
премьер. Сам документ «Про-
грамма создания в Восточной 
Сибири и на Дальнем Востоке 
единой системы добычи, транс-
портировки газа и газоснабже-
ния с учетом возможного экспор-
та газа на рынки Китая и других 
стран АТР (Восточная газовая 
программа)» был утвержден 
в  сентябре 2007 года приказом 
Министерства промышленности 
и энергетики. «Газпром» назна-
чен правительством координа-
тором деятельности по реализа-
ции программы.

Об этом заявил начальник 
управления координации Вос-
точных проектов «Газпрома» 
Виктор Тимошилов: «Классиче-
ская схема без глубокой пере-
работки не вполне себя оправ-
дывает, и газохимия является 
важной составной частью, что-
бы проект был экономически 
эффективен».

Доработка Восточной програм-
мы предусматривает опережа-
ющее развитие внутреннего 
рынка газа: «Не просто класси-
ческое использование природ-
ного газа в качестве топлива, 
а комплексное использование 
газа, развитие глубокой перера-
ботки газа, использование газа 
в машиностроении, судостро-
ении, производстве метанола, 
полиолефинов, продуктов с вы-
сокой добавленной стоимос-
тью».

Напомним, что в марте премьер-
министр Владимир Путин по-
ручил министерствам совмест-

В конце марта на Губкинском газоперерабаты-
вающем комплексе СИБУРа начались работы 
по заполнению нового трубопровода широкой 
фракцией легких углеводородов (ШФЛУ). 

В настоящее время ШФЛУ с Губкинского ГПК 
направляется в конденсатопровод «Уренгой 
– Сургут», которым оперирует «Газпром». 
Далее нефтехимическое сырье поступает 
через «Сургутский завод стабилизации кон-
денсата» на принадлежащий СИБУРу про-
дуктопровод от Южно-Балыкского ГПз до 
«Тобольск-Нефтехима».

Новый продуктопровод длиной 127 км, стро-
ительство которого началось в декабре 2009 
года, связал Губкинский ГПК с Муравлен-
ковским ГПз. После планируемого осенью 
2011 года окончания строительства наливной 
эстакады в Ноябрьске все газоперерабатыва-
ющие мощности СИБУРа в яНАО будут объ-
единены сетью продуктопроводов для после-
дующих прямых отгрузок ШФЛУ с наливной 
эстакады в вагон-цистернах. Это позволит 
оптимизировать логистику продукции север-
ного узла газоперерабатывающих заводов 
СИБУРа в одном месте и снять транспортные 
риски, связанные с транзитом ШФЛУ через 
конденсатопровод «Уренгой – Сургут».

В марте состоялось награждение победи-
телей Всероссийского конкурса «Лучшее 
корпоративное медиа – 2011». В конкурсе 
участвовали более 130 печатных и элек-
тронных корпоративных изданий. Победи-
тели определялись решением экспертно-
го совета, состоявшего из руководителей 
PR-подразделений крупнейших компаний 
страны и представителей медийных обще-
ственных организаций. 

Журнал «Нефтехимия РФ» победил в номи-
нации «Отраслевые СМИ». Приз изданию 
вручил президент Ассоциации директоров 
по коммуникациям и корпоративных медиа 
России Игорь Игнатьев.

СИБУР запустил новый 
трубопровод ШФЛУ

Журнал «Нефтехимия 
РФ» стал лауреатом кон
курса «Лучшее корпора
тивное медиа – 2011»

Восточную газовую программу доработают с упором 
на газохимию

СОглаСнО нОвОй кОн-
цепцИИ прИрОднЫй 
газ на вОСТОке дОлжен 
ИСпОльзОваТьСЯ не 
ТОлькО как ТОплИвО, 
нО И как ОСнОва длЯ 
СОзданИЯ вЫСОкОТехнО-
лОгИчнЫх прОИзвОдСТв. 
в ТОм чИСле газО- И 
нефТехИмИИ
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Агентство Argus провело традиционную еже-
годную конференцию Argus LPG 2011, по-
священную мировому и российскому рынкам 
сжиженных углеводородных газов (СУГ). С до-
кладом о сырьевом аспекте бизнеса СУГ вы-
ступил заместитель руководителя дирекции 
углеводородного сырья СИБУРа по стратегии 
и развитию Дмитрий Колобов. По его сло-
вам, в 2010 году в России было добыто около 
66 млрд м3 попутного нефтяного газа (ПНГ). На 
ГПз было переработано менее половины этого 
объема – 48%. А более 15 млрд м3, или почти 
четверть от общих объемов, было сожжено на 
факелах. По этим показателям Россия входит 
в тройку наименее эффективных стран мира. 

В терминах Киотских соглашений объемы сжи-
гаемого ПНГ эквивалентны €0,9-1,1 млрд в год. 
Потери того сухого газа (СОГ), который потен-
циально можно получить в случае переработки, 
а не сжигания ПНГ, превышают объем экспорта 
газа в такую крупную европейскую страну, как 
Франция. А с точки зрения энергетики, этот 
объем газа эквивалентен 3,3% текущей мощ-
ности генерации на газе. Нельзя забывать 
и о том, что ПНГ является ключевым ресурсом 
для российской нефтехимии. Из того газа, ко-
торый был сожжен, можно было бы получить 
2,8 млн тонн пропана и бутана, или свыше 20% 
от объема их производства в 2010 году. 

Продукты переработки ПНГ – сжиженные газы 
остаются востребованными не только для рос-
сийской нефтехимии. По данным директора 
по поставкам Primagaz Central Europe Робер-
та Степьена, к 2014 году мировое потребле-
ние СУГ вырастет на 12% к текущему уровню. 
В 2010 году мировое потребление СУГ состави-
ло 241 млн тонн, а через 3 года этот показатель 
может составить 271 млн тонн, сообщил в своем 
докладе Роберт Степьен. 

Собственно потребление СУГ мировой нефте-
химической промышленностью в 2010 году со-
ставило 55 млн тонн. Потенциал роста в  этом 
сегменте к 2014 году оценивается в 10 млн тонн. 

Роберт Степьен отметил, что ожидания участ-
ников рынка насчет удовлетворения растуще-
го спроса позитивны. Увеличение поставок 
вполне возможно из стран Персидского за-
лива (Катар, ОАЭ) и западной Африки. При 
этом агентство Argus прогнозирует к 2014 году 
превышение предложения над спросом на 
17,2 млн тонн. Поэтому увеличивающимся объ-
емам российских СУГ будет достаточно сложно 
конкурировать на экспортных рынках.

Вместе с тем, внутреннее потребление СУГ 
развивается недостаточно быстро. Как сооб-
щила в своем докладе начальник управления 
реализации СУГ дирекции углеводородно-
го сырья СИБУРа Ольга Жилина, к 2015 году 
перепроизводство сжиженных газов в России 
составит 2,4 млн тонн. А к 2020 году вместе с 
двукратным ростом производства профицит 
вырастет до 3,1 млн тонн. По прогнозу Ольги 
Жилиной, нефтехимия, коммунальные нужды 
и естественный рост рынка автогаза не смо-
гут поглотить весь прирост производства. По-
этому, хотя премиальность внутреннего рынка 
в 2010 году составляла около 500 рублей за 
тонну СУГ, производители будут вынуждены 
экспортировать излишки. По словам Ольги 
Жилиной, если рынок автогаза не получит 
развития, экспорт потребуется увеличить бо-
лее чем вдвое: с 2,8 до 5,9 млн тонн, что за-
труднено с учетом растущей активности дру-
гих стран. Вместе с тем, рынок автогаза при 
соответствующей поддержке имеет потенци-
ал роста до 6,5 млн тонн в 2020 году против 
2,8 млн тонн в 2010 году. Для развития рынка 
необходимо принять закон об альтернативном 
топливе, предоставить возможности ускорен-
ной амортизации для АГзС и автомобилей 
с газобаллонным оборудованием (ГБО), а так-
же отменить ввозную пошлину на импортируе-
мое ГБО. значимую поддержку мог бы оказать 
госзаказ на приобретение автомобилей, уком-
плектованных ГБО. Перспективным направ-
лением рынка автогаза, требующим развития 
и господдержки, является использование СУГ 
как моторного топлива в авиации.

Внутренний рынок СУГ нуждается в развитии

Татарстан не нашел газа 
для завода олефинов
 
Реализация проекта строительства в Та-
тарстане крупного завода по производству 
олефинов из природного газа под вопросом. 
Причина – отсутствие договоренностей с 
«Газпромом» о выделении необходимых для 
этого ресурсов сырья.

Согласно расчетам, новое производство мо-
жет потреблять порядка 2-2,5 млрд м3 газа 
ежегодно. Проект был ориентирован на газ, 
поставляемый по проходящему рядом маги-
стральному газопроводу «Уренгой – Помары 
– Ужгород». Однако пока инициаторам проек-
та не удалось договориться об этих объемах 
с «Газпромом». Вопрос о реализации проекта 
пока отложен.

Еще в конце прошлого года представители 
республики были более оптимистичны. Ге-
неральный директор «Татнефтехиминвест-
холдинга» Рафинат яруллин сообщал, что Та-
тарстан уже выбирает площадку для завода, 
который мог выпускать порядка 400 тыс. тонн 
этилена и 700 тыс. тонн пропилена. Он выра-
жал уверенность, что проблем с сырьем для 
завода не будет, так как новое производство 
будет размещено рядом с магистральным 
газопроводом. Напомним, что в середине 
2010 года американская инжиниринговая 
и  технологическая компания UOP предста-
вила правительству Татарстана обоснование 
инвестиций в строительство комплекса по 
производству олефинов из природного газа. 
По предварительной оценке, стоимость этого 
проекта составляет $2,8 млрд, а срок его реа-
лизации – 5 лет.

прОекТЫ
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«ФосАгро» планирует построить в Вологод-
ской области крупный газохимический ком-
плекс на базе своего действующего предпри-
ятия «Череповецкий Азот».

В начале апреля «ФосАгро» подписал с ад-
министрацией Вологодской области согла-
шение по созданию Череповецкого газохи-
мического кластера. Проект предполагает 
строительство крупных установок аммиака, 
а также других производств глубокой перера-
ботки углеводородного сырья. Компания уже 
ведет переговоры о предоставлении сырья 
с российскими производителями природно-
го газа – «Газпромом» и «НОВАТЭКом». Для 
нового производства потребуется не менее 
1 млрд м3 газа в год.

«ФосАгро» планирует детально проработать 
проект с привлечением специализирован-
ных академических и проектных организаций 
и  в  дальнейшем направить свои предложе-
ния в правительство.

Череповец ранее уже фигурировал в каче-
стве возможного месторасположения газо-
химического комплекса. Правда, инициатива 
о создании производства в этом регионе ис-
ходила не от «ФосАгро», а от СИБУРа и «Газ-
прома». Проект, который получил название 
«Трансвалгаз», предполагает использование 
«жирного» газа «Газпрома» и независимых 

компаний, его транспортировку и выделение 
из него жидких фракций на ГПз в районе Че-
реповца и дальнейшую их транспортировку 
до нефтехимического завода на побережье 
Балтийского моря.

Этот проект является одним из вариан-
тов снабжения Северо-западного нефте-
химического кластера, создание которого 
предусмотрено разработанным Минэнерго 
«Планом развития газо- и нефтехимии до 
2030 года». Пока компания «ФосАгро» в ка-
честве потенциальных участников создания 
Северо-западного кластера в «Плане» не 
упоминается, однако Минэнерго ранее уже 
заявляло о том, что участники отрасли могут 
вносить свои предложения по созданию но-
вых производств на этапе разработки доку-
мента. Между тем, в «ФосАгро» уже провели 
детальное обоснование вариантов инте-
грации новых нефтехимических мощностей 
с  существующими комплексами метановой 
цепочки. По расчетам холдинга, такая инте-
грация может снизить капитальные затраты 
при создании новых установок на 15-16%, 
эксплуатационные – на 8-9% и сократить 
срок реализации проекта. В результате ин-
теграции возможен выпуск дополнитель-
ных видов продукции, таких как метилме-
такрилат, виниоацетат, акрилонитрил при 
существенной экономии на логистике полу-
продуктов.

Экспансия Nokian

В начале апреля Nokian сообщил о своих на-
мерениях построить в России второй завод по 
производству шин. Напомним, ныне действу-
ющее производство Nokian в городе Всево-
ложске Ленинградской области заработало 
в 2005 году. Сегодня его мощности составляют 
13 млн шин в год, причем в 2011 году планиру-
ется их увеличение до 15 млн штук.

Новое предприятие мощностью 5-6 млн лег-
ковых шин Nokian планирует расположить по 
соседству с первой площадкой. Также рас-
сматривается возможность расширить про-
дуктовую линейку шинами индустриального 
назначения. Решение по этому вопросу будет 
принято до конца 2011 года, а запуск завода 
намечен на 2012 год. При этом его мощности 
планируется постепенно увеличивать в 2013-
2014 годах. В этот период Nokian планирует 
инвестировать в новое производство порядка 
€240 млн. 

Активная политика зарубежных шинных про-
изводителей на российском рынке должна сти-
мулировать отечественные компании к  объ-
единению в конкурентной борьбе с импортом. 
В конце марта правительственная комиссия 
по иностранным инвестициям одобрила соз-
дание национального шинного холдинга на 
базе активов «СИБУР – Русские шины» (СРШ) 
и «Нижнекамскшины». Одобрение получило 
ходатайство кипрской Zartel Limited «о пред-
варительном согласовании сделок, влекущих 
за собой установление контроля над ОАО 
«Нижнекамскшина», ОАО «ярославский шин-
ный завод», ОАО «Саранский завод «Резино-
техника», ООО «Уралшина». Напомним, что 
в рамках намеченной сделки по объединению 
шинных активов планировалось, что Zartel 
Limited станет владельцем 100% акций СРШ 
и 73,5% акций «Нижнекамскшины».

прОекТЫ

В Череповце может появиться крупный ГХК
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«Нижнекамск
нефтехим» вновь 
вернулся к идее 
миллионника

«нижнекамскнефтехим» вер-
нулся к идее единовременного 
строительства нового комплек-
са по производству этилена на 
1 млн тонн в год. Об этом со-
общил генеральный директор 
компании владимир Бусыгин на 
пресс-конференции после годо-
вого собрания акционеров. «мы 
рассматривали разные вариан-
ты: сначала миллионник, потом, 
с учетом того что был кризис, 
рассматривали две очереди по 
500 тыс. тонн в год. мы работали 
с четырьмя фирмами-лицензиа-
рами. Сегодня по первой очереди 
на 500 тыс. тонн в год Linde и ABB 
Lummus Global готовы запара-
фировать соглашение о создании 
технико-экономического обосно-
вания. Тем не менее, мы не спе-
шим и вернулись к рассмотрению 
строительства комплекса этилена 
на 1 млн тонн в год сразу», – от-
метил владимир Бусыгин.

что касается финансирова-
ния такого крупного проекта, то 
председатель совета директо-
ров «нижнекамскнефтехима», 
генеральный директор группы 
«ТаИф» альберт Шигабутдинов 
подчеркнул, что возможности 
предприятия позволяют профи-
нансировать «любой проект сто-
имостью более 100 млрд рублей».

В начале апреля стало извест-
но, что группа «ТАИФ» планиру-
ет привлечь до 30 млрд рублей 
в «Газпромбанке» для рефинан-
сирования кредита «Сбербан-
ка», выданного «Казаньоргсин-
тезу» (КОС) в конце 2009 года 
для реструктуризации долгов. 

Напомним, в конце 2009 года 
«Казаньоргсинтез» получил от 
«Сбербанка» кредит на 20 млрд 
рублей, а контролирующий ак-
ционер КОСа – группа «ТАИФ» 
получила заем еще на 15 млрд 
рублей. Обеспечением по кре-
диту стали госгарантии на 
10  млрд рублей, а также кон-
трольный пакет акций «Казань-
оргсинтеза». Он был передан 
в залог «Сбербанку». По перво-
начальным соглашениям про-
центная ставка за пользование 
кредитами составляла 14% го-
довых в течение первых 6 ме-
сяцев и до 16,3% годовых по-
сле полугода в зависимости от 
объема выручки КОСа, поступа-
ющей на счета в «Сбербанке». 
Между тем, позже «Сбербанк» 
снижал компании ставки – сна-
чала до 11%, а потом до 10%. 
По сведениям участников рын-
ка, «Газпромбанк» предложил 
«ТАИФу» еще более выгодные 
условия. 

фИнанСЫ

«ТАИФ» планирует 
рефинансировать 
долг «Казань
оргсинтеза»

Термин «кластер» вслед за Министерством энергетики, разработав-
шим первый этап «Плана развития газо- и нефтехимии России на 
период до 2030 года», применительно к химической промышленно-
сти все активнее используется другими органами исполнительной 
власти, в том числе региональной. В апреле представители сразу 
двух регионов сообщили о своих планах по созданию химических 
кластеров. 

Как заявил первый заместитель губернатора яНАО Владимир Вла-
димиров, власти округа рассчитывают на появление в регионе га-
зохимического кластера. По его словам, администрация яНАО рас-
полагает 3 проработанными проектами с понятным аппаратурным 
оформлением и экономическим обоснованием. Речь идет о про-
изводстве метанола, азотных удобрений и газохимическом произ-
водстве полного цикла с выпуском конечной продукции.  Владимир 
Владимиров отметил, что проектом с метанолом может заняться 
«Метафракс» – крупнейший в России производитель, чьи мощности 
расположены в городе Губаха Пермского края. Что касается газохи-
мического кластера, то его основой может стать «Новоуренгойский 
газохимический комплекс», строительство которого ведет «Газ-
пром». По словам замгубернатора, комплекс может быть готов уже 
в III квартале 2012 года. 

Планы по созданию химической промышленной зоны есть и у руко-
водства Калининградской области. Напомним, в феврале там состо-
ялся частичный запуск нового производства полиэтилентерефталата 
мощностью 220 тыс. тонн в год. Однако официальное открытие за-
вода инвестор проекта компания «Алко-Нафта» намечает на июнь 
2012 года. Тем не менее, новое производство уже посетил губернатор 
Калининградской области Николай цуканов, где и отметил, что инве-
стиционный и производственный потенциал «Алко-Нафты» позволя-
ет ей стать центром промышленного кластера по переработке ПЭТФ.

Регионы России собираются создавать 
химические кластеры
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Российская химическая промыш-
ленность уже на протяжении мно-
гих лет готовилась к вступлению 
в ВТО. Поэтому, когда это наконец 
случится, каким-то шоком для от-
расли это все равно не станет. 
Некоторые виды продукции вы-
зывали у нас определенную оза-
боченность, но по ним уже были 
достигнуты договоренности. Го-
раздо сильнее беспокоит энерго- 
и ресурсоемкость продукции.

Мы делали предварительный анализ воз-
можных последствий. На самом деле мало что 
изменится. К тому же примеры других стран 
показывают, как большинство предусмотрен-
ных правилами ВТО регулирований может 
удовлетворять национальным интересам. Так, 
Саудовская Аравия при вступлении в органи-
зацию смогла отстоять право своих компаний 
закупать сырье по ценам значительно ниже 
среднемировых. 

О неких осязаемых выгодах от вступления 
России в ВТО для крупных нефтехимических 
производителей говорить пока преждевремен-
но. Скорее всего, мы что-то выиграем, но этот 
выигрыш будет несущественным. Вступление 
в  ВТО упростит доступ на экспортные рынки. 
Это важно для российских нефтехимических 
компаний с высокой долей экспорта. Напри-
мер, СИБУР экспортирует около 40% своей 
продукции. С другой стороны, это абсолютно 
несущественно для тех, кто реализует свою 
продукцию внутри страны. 

Есть и обратная сторона медали. России при-
дется открыть свои рынки. Но мы чувствуем 
себя достаточно уверенно в этом вопросе, по-
скольку Россия – страна большая и удаленная 
от мировых центров нефтехимии, мы логисти-
чески защищены и наша конкурентоспособ-
ность здесь, на внутреннем рынке, достаточно 
высока. Поэтому угрозы от того, что будет открыт 
российский нефтехимический рынок, мы для 
себя не чувствуем. Теоретически все говорит 
о том, что преимуществ и выгод от вступления 
России в ВТО будет больше, чем недостатков.

Представители от-
расли прокомменти-
ровали возможные 
последствия вступ-
ления России в ВТО 
для нефтехимиче-
ской промышленно-
сти.  

Подробнее об этом 
см. на стр. 24 

Виктор Иванов,
президент Российского союза 
химиков

Александр Дюков,
председатель совета директоров нефте-
химического холдинга СИБУР, председа-
тель правления ОАО «Газпром нефть»
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Оценивая возможные послед-
ствия присоединения России 
к ВТО для химической отрасли, 
можно ожидать, что каких-либо 
преимуществ отечественным экс-
портерам химической и нефте-
химической продукции эта акция 
не принесет: уже введенные 
антидемпинговые меры продол-
жат свое действие, а назначение 
новых будет зависеть от ценовой 
стратегии экспортеров. Вместе 
с тем, либерализация газового 
рынка, проводимая в соответ-
ствии с основным принципом 
ВТО, приведет к росту издер-
жек производства химической 
и нефте химической продукции, то 
есть еще более снизит конкурен-
тоспособность и ослабит позиции 
производителей как на внешнем, 
так и на внутреннем рынке.

Однако падение ценовой конку-
рентоспособности российской 
химической и нефтехимической 
продукции вследствие присоеди-
нения России к ВТО и дальней-
шей либерализации экономики 
страны не означает, что степень 
воздействия этого процесса 
для всех предприятий отрасли 
будет однозначной. Последствия 
будут зависеть от имеющегося 
«запаса» конкурентоспособ-
ности, который определяется 
издержками конкретного произ-
водства и внедрением программы 
инновационно-инвестиционного 
развития.

Последствия не стоит сводить 
только к оценке положитель-
ных и отрицательных эффектов. 
Вступление в ВТО, как бы это 
больно для кого-то ни было, яв-
ляется шагом по созданию более 
конкурентной среды. И концепту-
ально это единственное верное 
направление развития отрасли. 
Нельзя все время ограничивать 
себя какими-то дополнитель-
ными защитными барьерами и 
ограничениями, которые снижают 
уровень рыночной конкуренции. 
Это сильно тормозит задачу по 
трансформации и улучшению че-
го-либо: эффективности менедж-
мента, контроля над издержками, 
рыночной культуры и диалога 
с иностранными партнерами и 
коллегами. И если судить объ-
ективно, то некоторые аспекты 
в нефтехимической и других 
отраслях были бы другими, если 
бы существовала правильная 
конкурентная среда.

Сегодня вступление России в ВТО – одна из самых обсуж-
даемых тем в отрасли. Ряд экспертов относится к данному 
процессу отрицательно, считая, что он может негативно 
сказаться на развитии всего химического комплекса 
страны. В этом есть доля правды, поскольку наши про-
мышленные предприятия подчас не всегда могут составить 
достойную конкуренцию зарубежным коллегам. Есть и сто-
ронники вступления, которых, надо признаться, немало, 
и аргументы их тоже весомы. Они считают, что Россия стоит 
перед выбором: либо вступить и быть вовлеченной в раз-
работку, к примеру, новых норм международной торговли, 
иными словами, стать полноправным участником основных 
процессов, происходящих на мировой торговой арене, 
либо остаться в изолированном состоянии и принимать те 
«правила игры», которые ей предлагаются. Мнение тре-
тьих, считающих, что вступление необходимо, но в более 
длительном промежутке времени, когда отечественные 
предприятия смогут адаптироваться в новых для них усло-
виях работы, также имеет право на жизнь.

Можно предположить, что в ходе возросшей конкурентной 
борьбы цены на продукцию химического комплекса снизят-
ся. Сегодня нельзя сказать наверняка, каков будет процент 
снижения, так как неясным остается вопрос, насколько 
упадут торговые пошлины после подписания договора 
о вступлении в ВТО. Понятно, что первые несколько лет 
после вступления нашим предприятиям придется нелегко, 
но, я надеюсь, рано или поздно ситуация стабилизиру-
ется. И россияне смогут пользоваться явными плюсами: 
торговля на зарубежных рынках станет более интенсивной, 
появится возможность покупать оборудование по «обще-
мировым» ценам, а цены на сырье для отечественного 
бизнеса наверняка будут несколько скорректированы с 
учетом интересов наших производителей.

Успешная конкуренция с крупнейшими мировыми хими-
ческими компаниями отечественным производителям не 
гарантирована. Вместе с тем, отечественные отраслевые 
предприятия наверняка смогут занять свою нишу на 
мировом рынке. Но для этого будут необходимы последо-
вательные структурные изменения. я говорю и о некоторых 
аспектах российского законодательства, и о готовности 
предприятий химпрома к изменениям.

Салават Аминев,
генеральный директор 
ОАО «НИИТЭХИМ»

Дмитрий Конов,
президент нефтехимического 
холдинга СИБУР

Альберт Каримов,
председатель совета дирек-
торов ОАО «Химград»
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Зафиксируем это

Первый этап «Плана развития газо- и нефтехимии 
в России до 2030 года» фиксирует существующий 
расклад сил в отрасли, а его претворение в жизнь 
целиком зависит от реализации заявленных 
инвестпроектов и способности правительства 
стимулировать реальный внутренний спрос на 
нефтехимическую продукцию.

к 2030 гОду в рОССИИ 
БудеТ прОИзвОдИТьСЯ 
прИмернО

17
млн ТОнн
БазОвЫх мОнОмерОв, 
чТО БОлее чем в чеТЫре 
раза перекрОеТ нЫнеШ-
нИй пОказаТель

Текст: Петр Орехин

 Стандартный набор 

Ориентация на реализуемые или озвученные инвести-
ционные проекты компаний, с одной стороны, делает 
«План» взвешенным и достаточно реалистичным. С дру-
гой стороны, привязка к этим намерениям и обещаниям, 
которые компании могут и не реализовать, обуславлива-
ет определенные риски. Отказ от какого-то проекта, или 
перенос сроков освоения какого-то месторождения, или 
возникающие сложности со строительством объектов ин-
фраструктуры – все это может привести к существенному 
пересмотру «Плана» в части формирования того или 
иного кластера. Разрушит прогнозы по объемам пере-
работки сырья и производства конечной продукции. 

Функции государства согласно документу сводятся 
к тому, чтобы помогать компаниям получать доступное 
финансирование, предоставлять налоговые льготы, 
обеспечивать «административное» прикрытие в виде 
тарифов и пошлин. Кроме того, стимулировать спрос 
на нефтехимическую продукцию путем принятия новых 
нормативных документов и координировать работу от-
расли так, чтобы конкуренция проектов не оказалась 
фатальной.

Если государство справится с этим грузом, а компании 
построят все, что наметили, то к 2030 году в России будет 
производиться примерно 17 млн тонн базовых мономе-
ров, что более чем в четыре раза перекроет нынешний 
показатель. 

Вместе с тем, первый этап «Плана» не отягощен детали-
зацией основных проектов. Например, нет ничего про то, 
сколько Россия будет производить специальной высоко-
технологичной продукции. Видимо, по этой же причине, 
планируя на двадцатилетнюю перспективу четырехкрат-
ный рост пиролизных мощностей, документ ограничива-
ет расчеты только пластиками, каучуками и МЭГ. Другим 
гликолям, а также спиртам, полиолам, полиэфирам 
и т.п. внимание практически не уделено: их, по сути, нет 
среди того ассортимента нефтехимической продукции, 
который планируется освоить в шести кластерах. А ведь, 
например, МЭГ – продукт, востребованный в мире даже 
в большей степени, чем полиэтилен, дефицитный в 
России и весьма маржинальный. Очевидно, мероприя-
тия, намеченные в первом этапе «Плана», призваны из-
лечить российскую нефтехимию от хронических проблем 
нынешнего дня, а также гарантировать возможность 
наращивания мощностей по минимально необходимому 
стандартному набору продуктов.
 

Министерство энергетики разработало и отправило 
в  правительство первый этап «Плана развития газо- 
и нефтехимии России на период до 2030 года». Стоит при-
знать, что ведомство проделало серьезную работу, подго-
товив давно ожидаемый документ. Первый этап «Плана» 
опирается на весьма обоснованные вводные и делает 
достаточно аргументированные прогнозы относительно 
дальнейших перспектив отрасли. 

Несмотря на «министерское авторство», документ де-
факто разрабатывался совместно с крупнейшими оте-
чественными нефтехимическими компаниями. Поэтому 
основу «Плана» составляют те инвестпроекты компаний, 
которые уже реализуются или предполагаются к реали-
зации. На базе этих проектов планируется сформировать 
6 кластеров, которые будут охватывать весь каскад пере-
делов углеводородного сырья до выпуска продуктов неф-
техимии (пластмасс, синтетических каучуков, продуктов 
оргсинтеза) и изделий. Кластеры сформированы по гео-
графическому признаку: западно-Сибирский, Поволж-
ский, Каспийский, Восточно-Сибирский, Северо-запад-
ный и Дальневосточный.
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сти (как в Иране, Саудовской Аравии или Германии) 
в размещении мощностей внутри большинства кла-
стеров не существует. Поволжский кластер вклю-
чает в себя предприятия в Нижегородской области, 
Татарстане, Башкирии. Расстояния между ними 
– тысячи километров, никаких производственных 
и/или инфраструктурных связей зачастую не суще-
ствует. Скорее, каждый завод вписан в производ-
ственную цепочку своего холдинга. Поэтому «План» 
ставит перед государством и нефтехимическими 
компаниями также задачи по созданию разветвлен-
ной инфраструктуры и укрепления сотрудничества 
внутри регионов. Кроме того, наверняка пред-
ложенная кластерная модель будет так или иначе 
модифицирована. Например, в Поволжском регионе 
разумным было бы формирование более мелких 
кластеров с одним ключевым инвестором или на 
базе проектов (заводов) одной компании. В «Плане» 
этим соображениям уже соответствует Каспийский 
кластер «ЛУКОйЛа». Там есть своя сырьевая база 
оффшорных месторождений компании, производ-
ственный комплекс «Ставролен» и свои энергомощ-
ности. И пока нет даже зачатков конкуренции в этом 
регионе за сырье или рынки.  

По этим же соображениям успешным может стать 
и кластер на северо-западе, который, скорее всего, 
будет представлять собой совместный проект СИБУРа 
с «Газпромом» («ТрансВалГаз») или с ТНК-ВР («Хорда»). 

  Кластеризация

Обосновывая предложенный кластерный подход, раз-
работчики документа ссылаются на международный 
опыт, который в достаточно большом объеме приве-
ден в «Плане». Вместе с тем, задуманные российские 
кластеры имеют совсем иную природу, нежели их 
прообразы в Азии и на Ближнем Востоке. Они пред-
ставляют собой довольно условное объединение по 
территориальному признаку разных проектов разных 
компаний. Причем эти компании имеют совершенно 
разных акционеров (в отличие, например, от госкорпо-
раций Ближнего Востока) и конкурируют друг с другом 
на внутренних и внешних рынках. здесь также кроются 
определенные риски.

Особенно сложно будет «развести» интересы компаний 
в том случае, если оценки роста спроса на нефтехими-
ческую продукцию в России и мире окажутся далеки от 
реального положения дел. Или темпы роста сырьевого 
предложения окажутся намного меньше, чем планирует-
ся. Тогда конкуренция обострится до предела, и каждый 
будет стараться выживать сам по себе. Как ожидается, 
механизм урегулирования таких ситуаций будет пред-
ложен во второй части «Плана».

Описанный в документе региональный подход во 
многом представляется слишком общим, однако 
ставит перед государством и компаниями амбициоз-
ные цели. Например, на первый взгляд, компактно-

«ПЛАН» СТАВИТ ПЕРЕД гОСУДАРСТВОМ 
И НЕФТЕХИМИчЕСКИМИ КОМПАНИЯМИ
ТАКжЕ зАДАчИ ПО СОзДАНИю РАзВЕТВЛЕННОЙ 
ИНФРАСТРУКТУРЫ И УКРЕПЛЕНИЯ 
СОТРУДНИчЕСТВА ВНУТРИ РЕгИОНОВ
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Однако надо понимать, что сами по себе эти отрасли яв-
ляются потребителями готовой продукции, которую надо 
произвести. А значит, надо построить новые производ-
ства, причем в долгосрочной перспективе, масштабные, 
чтобы «переварить» многократный рост предложения ба-
зового полимерного сырья. Возможно, этим займутся сами 
нефтехимические компании. Может быть, трубы и стулья 
будут делать мелкие компании, но им надо помочь деньга-
ми, создать производственную инфраструктуру и синхро-
низировать их интересы с интересами производителей, 
организовав, таким образом, тот самый полноценный 
кластер. Это еще одна из задач, которые подразумеваются 
«Планом» к решению.

С другой стороны, есть соображения, вообще ставящие 
под сомнение прогнозы относительно будущего спроса 
на нефтехимию. Россия, надо честно признать, не явля-
ется сейчас и не будет в ближайшем будущем являться 
крупным производителем и экспортером промышлен-
ных товаров (машин и оборудования, автомобилей, ору-
жия, самолетов, судов, научной, вычислительной, теле-
коммуникационной, военной техники и т.п.). А потому 
высокого спроса на полимерную продукцию в  России 
быть не может. В этом смысле ориентация на уровень 
среднедушевого потребления пластиков в развитых 
странах не является единственным индикатором, ведь 
«центр тяжести» этого потребления приходится на про-
мышленность, а у нас нет заводов General Motors или 
сборочных предприятий Airbus, и мы не производим 
миллионы телевизоров каждый год. Пока реалистичным 
для России направлением развития спроса является 
замещение традиционных материалов на полимерные 
в ЖКХ (трубы, тепло- и гидроизоляция) и автомобиле-
строении.

Справедливость того или иного прогноза на будущее 
российского нефтехимического рынка покажет время. 
Однако надо отдать должное авторам документа – пер-
вый этап «Плана» настроен в этом вопросе оптими-
стично.

 Проблема передела

Предложенные в «Плане» кластеры призваны также ком-
плексно решать задачу углубления переработки углево-
дородов. Напомним, что в мировой практике кластеры 
включают в себя «полную цепочку создания стоимости 
от переработки нефти и нефтегазохимического сырья до 
производства конечных продуктов потребления». Мин-
энерго предполагает, что основой для развития отрасли 
до 2030 года должно стать строительство новых пиролиз-
ных мощностей, на которых будут производиться базовые 
мономеры (этилен, пропилен, бутадиен), а также основ-
ные полимеры (полиэтилен, полипропилен, каучуки). 
Пока в  «Плане» отсутствует детализация по вопросам 
дальнейшего передела этой базовой продукции. В какой-
то степени это понятно: в рамках проектов компании пока 
не имеют долгосрочных договоров на поставки сырья, 
поэтому трудно спрогнозировать линейку продуктов и га-
рантировать фиксированные объемы производства сы-
рьевых полимеров.

В документе отмечается, что правительство должно раз-
работать комплекс мер по стимулированию потребления 
нефтехимической продукции в стране. 

Потенциал, как утверждается, огромный: сейчас объемы 
потребления нефтегазохимической продукции в России 
отстают от среднемирового уровня. С текущим уровнем 
ВВП на душу населения наша страна по-хорошему должна 
потреблять в 1,5-3 раза больше пластиков, чем потребля-
ется сейчас. Минэнерго прогнозирует, что спрос на нефте-
химическую продукцию обладает потенциалом увеличе-
ния почти в 4 раза к 2030 году по сравнению с 2010 годом. 

В качестве мер по стимулированию спроса предлагается 
введение в техрегламенты и стандарты строительной от-
расли, автодорожного хозяйства, ЖКХ и других секторов 
экономики пунктов об обязательном использовании про-
дуктов нефтегазохимии – пластиков, термоэластопластов, 
каучуков и пр. 

акТИвнЫй рОСТ СпрОСа на пОлИмерную 
прОдукцИю вОзмОжен прИ развИТИИ прО-

мЫШленнЫх ОТраСлей-пОТреБИТелей

МИНЭНерго ПрогНозИрУеТ, 
чТо сПрос На НефТеХИМИче-
скУю ПродУкцИю обладаеТ 
ПоТеНцИалоМ УвелИчеНИя 
ПочТИ

в 4 раза
к 2030 годУ По сравНеНИю 
с 2010 годоМ
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ствий устраняется достаточно легко. Например, прави-
тельству нужно просто внести поправки в строительные 
регламенты и нормативы. Но как решить проблему до-
рогой логистики по доставке оборудования, которая мо-
жет давать до 20% увеличения стоимости проекта? Или 
что делать с суровым климатом в западной и Восточной 
Сибири, на Дальнем Востоке, который требует использо-
вания уникальных технологий? Эти детали также пока не 
нашли отражения в отраслевой стратегии.

 Больше вопросов, чем ответов

Возможно, более высокие капрасходы будут компенсиро-
ваны за счет каких-либо налоговых льгот от государства 
или финансовой подпитки отрасли из госбюджета. Фор-
мы этой подпитки могут быть самые разные, но нерешен-
ный вопрос – это распределение финансовых ресурсов 
государства. Выбор достаточно сложный – участвовать 
в том или ином виде в финансировании проектов компа-
ний, сосредоточить ресурсы на строительстве объектов 
инфраструктуры или попытаться охватить и то, и другое. 
Очевидно только то, что на все бюджетных денег не хва-
тит, однако маловероятно, что государство будет в том 
или ином виде участвовать в прямом финансировании 
отрасли.

Минэнерго сейчас разрабатывает второй этап стратегии. 
Стоит надеяться, что она будет носить более программ-
ный характер, который позволит точнее судить о том, что 
и как собирается делать правительство для развития 
неф тегазохимии. Первый этап оставил приятное впечат-
ление, но все же больше вопросов, чем ответов. 

 Капитальные риски

Одно из важных достижений новой стратегии в том, что 
немало места уделено рискам, которые могут помешать 
реализации намеченных планов. Один из главных – вы-
сокие капитальные затраты при реализации проектов. 
«Строительство новых мощностей в России может быть 
неэффективно из-за высоких капитальных расходов. Как 
результат, с учетом необходимого возврата на капиталь-
ные вложения, некоторые новые нефтехимические про-
изводства могут иметь относительно низкую конкурен-
тоспособность на международном рынке», – говорится 
в документе.

В современной нефтегазохимии наиболее конкуренто-
способные компании строят новые мощности быстро 
и  с  минимальными затратами. Самый низкий уровень 
капитальных затрат – в Китае – в 1,5 раза ниже, чем в Ев-
росоюзе, и до 2,3 раза ниже, чем в России (строительство 
этиленового пиролиза). Кроме того, длительность про-
цесса создания интегрированной нефтегазохимической 
мощности (пиролиз и полиэтилен мощностью 500 тыс. 
тонн в год) в Корее и Китае от момента начала разработки 
инвестиционной идеи до пуска мощности составляет око-
ло 3-4 лет. В России инвестиционные идеи по созданию 
пиролизов начали разрабатываться не менее 5 лет назад, 
но до настоящего времени ни одной новой пиролизной 
мощности не было создано.

Минэнерго нашло шесть причин такого положения дел 
– от устаревших регламентов, заставляющих компании 
использовать больше материалов и больше земли, до 
низкой квалификации строительных подрядчиков и ме-
неджеров нефтехимических предприятий. Часть препят-

ОДНО Из ВАжНЫХ ДОСТИжЕНИЙ 
НОВОЙ СТРАТЕгИИ В ТОМ,

чТО НЕМАЛО МЕСТА УДЕЛЕНО РИСКАМ, 
КОТОРЫЕ МОгУТ ПОМЕшАТЬ РЕАЛИзАЦИИ 
НАМЕчЕННЫХ ПЛАНОВ



Полотна Моне

чем, на ваш взгляд, об-
условлена необходимость 
планирования развития 
нефтегазохимии через кла-
стерный подход? Это «ин-
новации» бюрократическо-
го творчества или же такой 
подход реально обусловлен 
спецификой задачи?

Ксения Каретина, СИБУР:
Кластерный подход – это, 
прежде всего, очень хорошо за-
рекомендовавший себя мировой 
опыт развития нефтехимиче-
ской отрасли (Европа, Ближний 
Восток, Индия и др.). Органи-
зация кластера позволяет его 
участникам экономить, прежде 
всего, на инфраструктуре и на 
логистике, объединив произво-
дителя и потребителя в рамках 
одной площадки, а также полу-
чать различные льготы. Кроме 
того, такая «близость» позво-
ляет производителю понимать 
и лучше учитывать потребности 
потребителя. Все вместе это 
обуславливает создание полных, 
не рваных цепочек полупро-
дуктов и значительно повышает 
эффективность отрасли в целом.
Развитие кластеров позволяет 
также структурировать пони-
мание в отношении доступного 
сырья, возможностей по его 
переработке и потреблению 
конечной продукции. Их поэтап-
ное развитие дает возможность 
грамотно распределить планы 
развития во времени, позволяя 
оптимально насыщать рынок 
и перераспределять его.

Борис Зимовец, пользователь 
RUPEC.RU:
На мой взгляд, число кластеров 
явно избыточно. Пять из шести 
будут работать на экспорт. Вер-
нее, ориентированы на экспорт. 
А вот будут ли – большой вопрос, 
учитывая развитие мощностей 
Ближнего Востока и других 
регионов. То есть, как бы нам не 
перехитрить самих себя.
 

Александр Гадецкий, пользо-
ватель RUPEC.RU:
В отношении количества кла-
стеров: лишними они, конечно, 
не будут, несмотря на арабов, 
китайцев и корейцев. Настора-
живает другое. Случилось мне 
заглянуть внутрь этих кластеров, 
то есть в нагромождение «ква-
дратиков» по каждому из них. 
Пугает однообразие – ПП, ПЭ, 
кучка ароматики, редкие вкрап-
ления ПВХ, лужица спиртов, 
единичная мощность гликолей 
и т.д. Наверняка под каждый 
из кластеров создается нечто 
вертикально интегрированное, 
вместе с перерабатывающими 
мощностями, и они разберутся 
с «квадратиками» внутри самих 
себя, то есть каждый суслик – 
агроном.
 

Ольга Синельникова, «Мар-
кет Репорт»:
Хотела бы поддержать мнение 
Александра Гадецкого в том, что 
в итоге получим вертикально 
интегрированные комплексы. 
По сути, рынок при этом будет 

весьма условным, учитывая, 
что многие производители 
полимеров стремятся активно 
развивать downstream. В ус-
ловиях существующего роста 
потребления, обеспечиваемого 
теперь только ростом импорта, 
переработчикам в ближайшее 
время будет достаточно сложно. 
Относительно комфортно на 
рынке будут чувствовать себя те 
же карманные переработчики 
крупных нефтехимиков. 

При этом развивать производ-
ство тех же полимеров, учиты-
вая скорость и себестоимость 
проектов Ближнего Востока, 
достаточно рискованно. Так как 
те самые радужные перспективы 
экспорта – определенно картины 
Моне. Поэтому стимулом раз-
вития кластеров в большей 
степени являются не госпро-
граммы, а состояние рынка. 
Вопрос: готовы ли мы прийти 
лет через пять к трем-четырем 
группам на том же полимерном 
рынке, которые и будут опреде-
лять состояние рынков от сырья 
до готовой продукции?

Кирилл Попов, «ЛУКОЙЛ»:
Коллеги, я думаю, что среди вас 
есть те, кто видит это (создание 
«Стратегии нефтехимии РФ 
с ... по ...») уже в третий раз. 
По-моему, кроме глубины про-
работки – надо отдать должное 
новым людям в министерстве – 
не меняется самое главное: нет 
понимания, зачем эта глубина, 
и что, кто и почему должен де-

Фрагмент он-лайн конференции «План-2030: кластерный подход», прохо-
дившей в марте 2011 года на нефтехимическом портале RUPEC.RU.

Участники: 
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Игорь Кукушкин, РСХ:
Хотелось бы представить личное видение подхода, реализуемого Минэнерго. 1-й этап «Плана» выпол-
нен очень неплохо. Исходя из современных реалий, можно закрыть глаза на узкий нефтехимический 
подход без рассмотрения отраслей-потребителей. Непонятен также механизм развития кластеров. 
Нормативная база декларируется и основывается на спецнормах и пр. Надеемся на второй этап.



лать в результате. Не забывайте, 
что стратегия принимается ради 
стратегии, а не ради изменения 
ситуации: как можно делать 
стратегию того, чем ты де-факто 
не управляешь операционно? 
Государство может и должно не 
писать стратегию за компании 
(или использовать их стратегии 
для создания своей), а, опреде-
лив обоснованные с точки зре-
ния государства и его населения 
пожелания, изменить правила 
игры для того, чтобы реализо-
вать эти пожелания. Что же до 
кластеров, то этим занимался 
в СССР институт при Госплане, 
который планировал разви-
тие регионов с точки зрения 
сбалансированного развития, 
превращая чисто аграрные, 
например, регионы в аграрно-
промышленные. Так, например, 
принималось решение по ны-
нешнему «Ставролену» – даже 
в проектной документации так 
и написано: «…в соответствии 
с решением Совета Политбю-
ро... и для развития производ-
ственных сил Ставропольского 
края...» Поэтому кластеры 
придуманы в первые пятилетки 
СССР и в СССР же и реализо-
ваны. Мы с вами, коллеги, увы, 
всего лишь повторяемся.

какие, на ваш взгляд, 
новые возможности 
порождает таким обра-
зом структурированная 
государственная политика 
развития нефтехимии?

Ксения Каретина, СИБУР:
Кроме того, что уже сказано, 
можно добавить, что таким 
образом структурированный 

кластерный подход позволя-
ет как гармонично заполнять 
российский рынок, так и попы-
таться «завоевать» экспортные 
направления – Европу и Китай, 
то есть создать полноценную 
масштабную и конкурентоспо-
собную отрасль.

Кирилл Попов, «ЛУКОЙЛ»:
Пока такой политики нет. Есть 
декларация. Политика – это си-
стематически реализуемая и на-
правленная деятельность (кото-
рая, кстати, не должна зависеть 
от внешней конъюнктуры).

А действия как раз обратные – не 
нацеленные на создание долго-
срочного инвестиционно-при-
влекательного климата. Но все 
возможно при желании.

насколько вообще реалис-
тичен сценарий развития 
отрасли согласно «пла-
ну-2030»?

Кирилл Попов, «ЛУКОЙЛ»:
Настолько, насколько возмож-
но планировать ее развитие за 
сами компании.

Будет выгодно инвестировать 
в  нефтехимию – будут инвести-
ции. В конечном счете, все ба-
нально: создашь нерушимый ин-
вестиционно-привлекательный 
климат, заставишь всех в него 
поверить – будут инвестиции. 
Нет – не будут.

Ксения Каретина, СИБУР:
Настолько, насколько вообще 
могут быть реалистичны про-
гнозы в горизонте до 2030 года 

в условиях динамично изменя-
ющейся экономической среды. 
Конечно, это максимальный или 
желаемый для отрасли сце-
нарий развития, но учитывая 
диверсификацию и потенциал 
рынков для продукции нефтехи-
мии, этот сценарий может иметь 
право на жизнь при грамотных 
совместных действиях государ-
ства и бизнеса, обеспечива-
ющих конкурентоспособность 
заявленных проектов. По сути 
же, любой сценарий корректи-
руется по ходу событий. После 
появления первых миллионных 
пиролизов в 2016-2017 годах, 
появления большей определен-
ности по сырью в «новых» реги-
онах архитектура новой отрасли 
сформируется и будет понятно, 
сколько еще и каких мощностей 
может быть востребовано рын-
ком. Это и определит наиболее 
реалистичный сценарий.

N 02(07)|АПРЕЛЬ/МАЙ 2011 19

Александр Гадецкий, пользователь RUPEC.RU:
Ровно половину дня читал «План развития газо- и нефтехимии России на период до 2030 года (1-й этап)». 
Хорошо очень написано, мало кто пишет о химии человеческим языком. Данные по сопоставлению затрат, 
по выходам продукции приведены очень корректные, подробно и внятно объясняется, почему все пло-
хо. Когда читаешь про стоимость строительства в России и не в России, понимаешь, что будет еще хуже. 
А вот светлое будущее, как на картинах Моне: все в дымке и тумане. Но не горе: написано же в заголовке 
«1-й этап». Будем надеяться, что на втором этапе все починим и наладим.
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Организация Объединенных Наций объявила 2011 год Меж-
дународным годом химии (МГХ). С такой инициативой высту-
пил Международный союз теоретической и прикладной хи-
мии (IUPAC). Эта же организация предложила официальный 
девиз МГХ – «Химия – наша жизнь, наше будущее». Он при-
зван подчеркнуть важность этой науки и ее применений для 
настоящего и будущего человеческой цивилизации. В этом 
контексте название IUPAC тоже символично. Ведь химия – 
и  чистая наука, подарившая человечеству большую часть 
его знаний об устройстве окружающего мира, это и приклад-
ная отрасль, давшая людям такое большое количество объ-
ектов материального мира и технологий их получения, как 
ни одна другая. Все это делает химию самой важной частью 
научного поиска человека. 

 Познавая 
и
созидая

Текст: 
Андрей 
Костин

Организация Объединенных Наций объявила 2011 год 
Международным годом химии, признав на междуна-
родном уровне важнейшую роль этой науки в форми-
ровании человеческих представлений о законах приро-
ды и создании того облика окружающего мира, каким 
мы видим его сейчас.

 Предмет химии

Современная химия является наиболее обширной дис-
циплиной среди всех естественных наук.  В самом общем 
понимании химия – это наука о веществах, их свойствах и 
строении, а также о трансформациях веществ и законах этих 
трансформаций. Главный предмет химии – элементы и со-
единения. Но поскольку весь мир состоит из вещества, по-
строен из молекул и атомов, то предмет химии почти безгра-
ничен. Именно поэтому, развиваясь, химия смогла ответить 
на большинство вопросов человека об окружающем мире. 
Она рассказала, почему горит кусок угля, сталь тверже брон-
зы, а фосфор светится в темноте. Поведала, какого цвета 
звезды, и научила бороться с болезнями. Позволила познать 
устройство человеческого тела. Открыла тайну происхожде-
ния жизни и карту наследственности, и многое другое. 

Важнейшей особенностью химии является ее способность 
создавать свой собственный предмет изучения. Открывая 
и синтезируя новые вещества и классы соединений, она не-
медленно погружается в изучение их свойств и возможно-
стей, сфер их применения. 

О

МАСшТАБ|МИССИЯ ХИМИИ
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Сделав шаг от воспроизведения природных процессов, хи-
мия стала получать не существующие в естественном виде 
вещества и материалы с уникальными, заранее запрограм-
мированными свойствами. Так в жизни человека появились 
стекло и железо, бумага и порох, бакелитовая смола и синте-
тический каучук, полиэтилен и полиуретаны, капрон, нейлон 
и лавсан, жидкие кристаллы и ядерное топливо. 

 Мир химии

Представить себе современную жизнь без достижений хи-
мической науки и промышленности невозможно. Самое 
наглядное – это мир вещей, которые окружают каждого со-
временного человека в повседневной жизни. Почти все 
предметы из этого мира созданы благодаря химии. Начиная 
от пленок, мешков и упаковки, заканчивая одеждой, быто-
вой техникой, компьютерами, автомобилями и самолетами. 

Химия не только открыла, научилась создавать и применять 
синтетические материалы, но и смогла сделать их дешевле 
и порой лучше природных аналогов. Окружающий мир ис-
кусственных вещей стал массовым, доступным большинству 
людей на планете. Наверное, электронная техника и авто-
мобили не получили бы такого широкого распространения, 
если бы создавались только из натуральных материалов, 
таких как металлы, дерево, кожа и натуральный каучук. Син-
тетические материалы, придя на смену натуральным, позво-
лили сохранить часть природы – почву, руду, леса, животных, 
птиц и многое другое. Кроме того, синтетические материалы 
зачастую легче природных аналогов, их применение, напри-
мер, в создании транспортных средств позволило сократить 
расход топлива и снизить загрязнение атмосферы выхлоп-
ными газами. 

Искусственные материалы в чем-то превзошли природные 
по качественным характеристикам, но остались при этом 
способными к перевоплощениям. Деревянную мебель, при-
шедшую в негодность, остается только выбросить или сжечь. 
Пластмассовую мебель можно вторично переработать, ме-
таллы – переплавить и получить другие изделия. 

Не только мир вещей вокруг человека, но и базовые его по-
требности изменились благодаря химии. Химия научилась 
очищать воду от ядов и бактерий в промышленных мас-
штабах, напоив целые города и страны. Химия помогла на-
кормить человечество, разработав дешевые синтетические 
удобрения и защитив растения от вредных насекомых эф-
фективными и безопасными искусственными ядами. Химия 
сумела заменить дорогие шерсть и гусиный пух доступными 
синтетическими тканями и утеплителями, защитив человека 
от холода. Химия создала новые лекарства, изучила болез-
ни и нашла способы борьбы с ними. Иными словами, химия 
создала вокруг человека еще одну защитную оболочку из 
предметов, инструментов и возможностей, которые огради-
ли его от опасностей окружающего мира, подарив относи-
тельный комфорт и спокойствие. 

 Шанс на будущее

Химическая наука и промышленность – ключевой компонент 
идеологии устойчивого развития. Эта глобальная мировоз-
зренческая идея подразумевает рациональное использова-
ние природных ресурсов для удовлетворения потребностей 
текущего поколения человечества и заботу о будущих поко-
лениях. Главным образом, речь идет об отказе от нерацио-
нального использования природных ресурсов, внимании 
к окружающей среде и переходе на возобновляемые источ-
ники энергии. Решение всех этих задач полностью лежит в 
сфере компетенций химической науки и технологий. 

В 2011 году по всему миру пройдут разнообразные меропри-
ятия, посвященные химии. Одна из главных их задач – по-
пуляризировать химию, донести до общественного сознания 
мысль о важности этой науки, незаменимости ее открытий 
и достижений в жизни каждого без исключения человека 
на земле. Кроме того, Международный год химии должен 
привлечь внимание молодежи. Чтобы наука получила новых 
ученых, а промышленность – новых инженеров. Чтобы путь 
познания не останавливался. Чтобы жизнь человека дела-
лась все более и более комфортной. Чтобы будущие поколе-
ния получили свой шанс. 
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Европейская нефтехимия
показала свою уязвимость перед 
кризисом в Северной Африке

Текст: 
Сергей 
Карайченцев,
директор
по аналитике 
компании
«Маркет Репорт»

Первые месяцы 2011 года озна-
меновались многомиллионными 
антиправительственными акци-
ями в Тунисе, Египте, Ливии, 
йемене, Омане, Алжире, Судане 
и других странах. Одновременно 
в нескольких странах арабского 
мира начались процессы систем-
ного реформирования полити-
ческих систем. Нечто подобное 
происходило в регионе в 1950-е 
годы, однако не вызвало столь 
резкой реакции энергетических 
рынков. 

 Круги на воде

Отправной точкой беспорядков 
в регионе стала «жасминовая 
революция», произошедшая 
в  Тунисе 14 января 2011 года. 
Расходящиеся круги волнений 
немедленно достигли других 
стран. затяжные уличные беспо-
рядки и нежелание президента 
Египта Хосни Мубарака оставить 
свой пост повлияли на многие 
мировые рынки. 

Египет является транзитной тер-
риторией для поставки нефти и 
других продуктов в Европу. Стра-
на контролирует Суэцкий канал 
(суточный транзит нефти около 
278 тыс. тонн), через ее террито-
рию проходит Суэцко-Средизем-
номорский трубопровод (Sumed), 
позволяющий перекачивать 
153 тыс. тонн нефти. В целом же 
через канал проходит около 8% 
всей мировой торговли. Песси-
мистичные ожидания по поводу 
поставок нефти через канал и 

Sumed привели к тому, что в пер-
вой половине февраля впервые 
с  cентября 2008 года котировки 
на нефть сорта Brent преодолели 
отметку в $103 за баррель. 

Но Египет лишь транзитная стра-
на. Между тем, все значимые 
события в нефтедобывающих 
странах в последние 50 лет не-
медленно отражались на стоимо-
сти «черного золота» (см. «цена 
потрясений»).

Вслед за Египтом масштабные 
акции протеста начались в Ли-
вии. Антиправительственные вы-
ступления, произошедшие в ночь 
на 15 февраля в ливийском го-
роде Бенгази, сменились митин-
гами в поддержку многолетнего 
лидера страны Муаммара Кадда-
фи. В последующие дни столкно-
вения переросли в вооруженные 
противостояния двух сторон в не-
скольких крупных городах страны. 
21 февраля лидер влиятельного 
ливийского племени аль-зуайя 
Шайх Фарах аль-зуай поддержал 
повстанцев, предупредив, что 
его народ сорвет поставки нефти 
в  западные страны, если власти 
не прекратят подавлять протесты. 
Это стало предпосылкой для вы-
сокой динамики роста мировых 
цен на нефть.

 Удар по нефти

Конец месяца для европейских 
производителей нефтехимии яв-
ляется, как правило, периодом 
массовых контрактных согла-

шений на поставку продукции 
в  следующем месяце. Формиру-
ются контрактные цены на этилен 
и пропилен. заявления о прекра-
щении поставок нефти из Ливии 
привели в конце февраля к рез-
кому скачку цен на нефть и боль-
шой неопределенности относи-
тельно дальнейших перспектив. 
Как следствие, процесс согласо-
вания контрактных цен на олефи-
ны затянулся, при этом рассмат-
ривался даже вариант перехода 
на подекадное формирование 
цены. В итоге контрактные цены 
на март на этилен и  пропилен 
в Европе выросли на рекордные 
€60 и €80 за тонну соответствен-
но. А производители полимеров 
(полиэтилена и полипропилена) 
пропорционально подняли цены 
на свою продукцию (см. «прин-
цип домино»).

К сожалению, европейские 
неф техимические производства 
напрямую зависят от нефти, 
в отличие от своих коллег на 
Ближнем Востоке и в Северной 
Америке. Доля нафты в общем 
объеме сырья, используемо-
го для производства этилена, 
у  европейских производителей 
превышает 70%. Поэтому лю-
бые колебания цен на нефть 
и  риски, связанные с  этим, от-
ражаются на ценах на мономе-
ры и полимеры в Европе. А вот 
ближне восточные и северо-
американские производители 
за счет большой доли этана, ис-
пользуемого в качестве сырья 
пиролиза, в большинстве слу-
чаев нивелируют высокую вола-
тильность цен на нефть.

лИвИя добываеТ НефТь 
с 1959 года И ЭксПор-
ТИрУеТ ее с 1961 года. 
вырУчка оТ ЭксПорТа 
НефТИ сосТавляеТ По-
рядка 95-97% всеХ Экс-
ПорТНыХ ПосТУПлеНИЙ 
И являеТся осНовНыМ 
ИсТочНИкоМ госУдар-
сТвеННыХ резервов.

лИвИя – восьМоЙ По ве-
лИчИНе ПроИзводИТель 
средИ сТраН-УчасТНИц 
орес. По даННыМ 
карТеля, заПасы НефТИ 
в лИвИИ в 2009 годУ со-
сТавИлИ 6,45 Млрд ТоНН, 
газа – 1 549 ТрлН М3. 
в 2009-2010 годаХ в лИ-
вИИ в средНеМ добыва-
лось 217 Тыс. баррелеЙ 

НефТИ в деНь. в яНваре 
2011 года добыча НефТИ 
в лИвИИ сосТавИла 
218,6 Тыс. баррелеЙ 
в деНь, чТо сосТавляеТ 
8% оТ ПоТреблеНИя Неф-
ТИ в сша. ИМПорТ лИ-
вИЙскоЙ НефТИ Покры-
ваеТ 51% ПоТребНосТеЙ 
ИТалИИ, 13% герМаНИИ 
И 5% фраНцИИ. На долю 

евросоюза ПрИХодИТся 
9/10 НефТяНого секТора 
лИвИИ, следоваТельНо, 
НефТяНоЙ рыНок лИвИИ 
ПракТИческИ ПолНо-
сТью орИеНТИроваН На 
сНабжеНИе евроПы.
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 Беспорядки продолжа
ются…

Рост цен на нефть продолжается. Стоит так-
же понимать, что смена режима произошла 
пока только в двух странах в Северной Аф-
рике, при этом эти государства не являют-
ся ключевыми игроками на мировом рынке 
нефти. 

В целом же, политическая дестабилизация 
в Северной Африке и на Ближнем Востоке 
продемонстрировала уязвимость совре-
менной мировой нефтяной торговли к «вы-
паданию» из нее даже некрупных участ-
ников, а с  точки зрения нефтехимического 
производства, показала всю важность соб-
ственных или хотя бы региональных и на-
дежных источников сырья. Рост европей-
ских котировок на полиолефины вслед за 
пессимистичными ожиданиями на рынке 
нефти могли бы использовать российские 
производители, защищенные от подобных 
сырьевых срывов. Однако этот козырь оте-
чественная отрасль не сможет разыгрывать 
до тех пор, пока не создаст внутренний про-
фицит современных мощностей по базовым 
полимерам. Либо пока в волне политиче-
ского пожара не окажутся более мощные 
производители сырья, такие как Иран, ситу-
ация в котором является наиболее опасной 
для всего Ближнего Востока. 

Источник: BP

Цена потрясений
События в нефтедобывающих странах оказывают сильное влияние на нефтяные котировки
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Вторая половина ХХ века была отмечена беспрецедент-
ными темпами роста мировой торговли, что создало по-
требность в эффективном механизме ее регулирования. 
В  1948 году 23 страны заключили «Генеральное согла-
шение по тарифам и торговле» (ГАТТ), фактически вы-
полнявшее роль международной организации. На про-
тяжении почти 50 лет ГАТТ принимало новых участников, 
эволюционировало, развивалось и расширяло свою ком-
петенцию, пока в 1994 г. не было преобразовано во Все-
мирную торговую организацию (ВТО).  

 Нет тарифам

ВТО была создана на основе редакции ГАТТ от 1994 года, 
а также «Генерального соглашения о торговле услугами» 
(ГАТС) и «Соглашения о торговых аспектах прав интеллек-
туальной собственности» (ТРИПС). На данный момент ВТО 
является единственной глобальной организацией, регули-
рующей правила мировой торговли, в ней состоят 153 госу-
дарства-члена, на которых приходится 97% мирового торго-
вого оборота. 

Фундаментальный принцип, на котором построена совре-
менная мировая торговая система, не претерпел значитель-
ных изменений со времен ГАТТ – это регулирование миро-
вой торговли через механизм сдерживания односторонних 
действий, которые в той или иной мере являются протекцио-
низмом. Роль ВТО – соблюсти формулу «вы торгуете в режи-
ме благоприятствования у нас, а мы – у вас». Такой подход 
доказал свою эффективность в качестве базиса многосто-
роннего товарообмена. Результаты говорят сами за себя: за 
время действия ГАТТ и ВТО ввозные пошлины упали в сред-
нем с 40% до 4%, оборот мировой торговли вырос в 25 раз. 

Сама ВТО определяет свою главную цель так: «Либерали-
зация международной торговли, обеспечение ее справедли-
вости и предсказуемости, способствование экономическому 
росту и повышению экономического благосостояния людей, 
создание благоприятных условий для производителей това-
ров и услуг, импортеров и экспортеров».

 Переговоры об уступках

Процедура присоединения к ВТО многопланова и со-
стоит из нескольких этапов. Как показывает опыт стран-
соискателей, этот процесс занимает в среднем 5-7 лет. 

На первом этапе происходит детальное рассмотрение 
экономического механизма и торгово-политического ре-
жима присоединяющейся страны на предмет их соответ-
ствия нормам и правилам ВТО. После этого начинаются 
консультации об условиях членства страны-соискателя 
в  данной организации. 

Прежде всего, переговоры касаются «коммерчески зна-
чимых» уступок, которые присоединяющаяся страна бу-
дет готова предоставить членам ВТО по доступу на ее 
рынки, а также по формату и срокам принятия на себя 
обязательств по соглашениям, вытекающих из членства в 
ВТО. Для вступающей в организацию страны это означает 
главным образом ликвидацию всех заградительных по-
шлин по большей части товарных групп, а значит – более 
активное поступление подешевевшего импорта. В свою 
очередь, присоединяющаяся страна, как правило, полу-
чает права, которыми обладают все другие члены ВТО, 
что практически будет означать прекращение ее дискри-
минации на внешних рынках, хотя, например, Китай не 
смог добиться получения всех этих прав в полном объеме. 

 Будет непросто

По оценке большинства экспертов, последствия вступ-
ления России в ВТО окажутся положительными в долго-
срочной перспективе, однако на первых этапах многие 
отрасли экономики могут серьезно пострадать, лишив-
шись защитных таможенных пошлин. Импортные товары 
смогут свободно продаваться в России, сократив долю 
отечественных производителей. Это коснется, прежде 
всего, автопрома и авиапрома. Меры государственной 
поддержки сельского хозяйства также должны будут сни-
зиться в соответствии с требованиями ВТО, что поставит 
отрасль в очень сложное положение. Очевидно выигра-
ют, пожалуй, только нефтегазовые компании, металлур-
гический сектор и отрасль минеральных удобрений. 
В целом стоит согласиться с мнением главы ГК «Росна-
но» Анатолия Чубайса, который считает, что ежегодный 
прирост ВВП от вступления России в ВТО составит чуть 
более 1%, однако этот эффект будет заметен лишь через 
несколько лет. 

Что касается химической и нефтехимической промыш-
ленности, то на данный момент точно спрогнозировать 
последствия присоединения России к ВТО практически 
невозможно. Негативные последствия очевидны: либе-
рализация цен на энергоносители и обязательства по 

Традиции
                    торговли

Текст: Алексей Исмаилов

Что такое Всемирная торговая организация
и каковы могут быть последствия от вступления России в нее?

НЕФТЕХИМИЯ РФ
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снижению импортных тарифов активизируют удовлетво-
рение внутреннего спроса за счет дешевого импорта. Та-
ким образом, пресловутый «логистический щит», который 
сейчас во многом формирует ценовую конкурентоспособ-
ность отечественной отрасли, лишится одной составля-
ющей. 

Но и повод для оптимизма тоже есть. Вступление в ВТО 
– закономерный этап развития российской экономики, 
и химический комплекс давно начал к нему готовиться. 
Так, импортные пошлины на полиэтилен, полипропилен 
и поливинилхлорид в России варьируются от 0 до 10% 
– не самый высокий уровень, поэтому не стоит бояться 
резкого понижения. Китай вступал в ВТО с пошлинами 
на основные виды полимеров в 15% и выше. К тому же 
присоединение нового члена предусматривает доволь-
но длительный переходный период, в рамках которого 
достигнутые договоренности реализуются постепенно, 
чтобы амортизировать экономический «шок». Еще один 
важный момент – став полноправным членом ВТО, Рос-
сия будет защищена от жестких антидемпинговых мер 
и  дискриминационных барьеров на внешних рынках, 
неко торые из которых остались еще с эпохи холодной 
вой ны, а также будет полноправным участником разра-
ботки правил международной торговли. Сейчас условия 
доступа к основным рынкам сбыта постоянно ухудшают-
ся, а от антидемпинга национальная экономика теряет 
$3-4 млрд в год, причем химический комплекс – в числе 
главных «пострадавших». Наконец, участие в ВТО помо-
жет справиться с противоречивостью и непредсказуе-
мостью российского законодательства и промышленной 
политики, что само по себе повысит привлекательность 
экономики для инвестиций. 

Кроме того, открыв внутренний рынок для импорта, мож-
но создать комфортные условия для российских перера-
ботчиков полимеров, что позволит дополнительно уси-
лить и без того высокие темпы роста этого бизнеса. Таким 
образом, нефтехимия, потеряв в краткосрочной перспек-
тиве, сможет обеспечить себе более широкую сбытовую 
базу в будущем. При условии, конечно, ввода конкуренто-
способных мощностей. 

Таким образом, последствия от вступления в ВТО для хи-
мической и нефтехимической промышленности будут, как 
минимум, неоднозначными. Это и вызов, но в то же время 
и шанс, поэтому перспективы каждой компании в отдель-
ности будут зависеть от ее способности оптимизировать 
производственные издержки и создавать новые конку-
рентные мощности. 

сТраНы-УчасТНИцы 
вТо должНы рУковод-
сТвоваТься едИНы-
МИ ПравИлаМИ во 
вНешНеЭкоНоМИческоЙ 
деяТельНосТИ. ЭТо, 
НаПрИМер, взаИМНое 
ПредосТавлеНИе режИ-
Ма НаИбольшего благо-
ПрИяТсТвоваНИя (рНб) 
в Торговле. согласНо 

ЭТоМУ ПрИНцИПУ сТра-
На-УчасТНИк Не Только 
гараНТИрУеТ всеМ сво-
ИМ ПарТНераМ По вТо 
равНоПравНые УсловИя 
в воПросаХ ТорговлИ, 
МореПлаваНИя, Право-
вого ПоложеНИя ИНо-
сТраННыХ коМПаНИЙ И 
Т.П., Но И обесПечИваеТ 
НаИлУчшИе варИаНТы 

ТакИХ УсловИЙ. кроМе 
Того, УчасТНИцы вТо 
обесПечИваюТ взаИМ-
Ное ПредосТавлеНИе 
НацИоНальНого режИ-
Ма (Нр) ИНосТраННыМ 
граждаНаМ, юрИдИче-
скИМ лИцаМ, ТовараМ 
И УслУгаМ. согласНо 
ЭТоМУ ПрИНцИПУ ИНо-
сТраННые граждаНе, 

оргаНИзацИИ, Товары И 
УслУгИ должНы ИМеТь 
Те же Права И Пре-
ИМУщесТва, коТорыМИ 
ПользУюТся МесТНые 
фИзИческИе И юрИдИ-
ческИе лИца, Товары И 
УслУгИ, чТо сТавИТ ИХ 
в одНо ПоложеНИе с 
резИдеНТаМИ.



26

Отраслевой журнал

НЕФТЕХИМИЯ РФ

Климатические изменения, вызванные промышленной деятельностью человека, 
и перспектива исчерпания традиционного углеводородного топлива заставляют 
развивать не только альтернативную энергетику, но и искать возобновляемую 
замену ископаемому сырью для нефтехимических производств.

 Нефтехимия 
без нефти

Александр Титов, эксперт службы технологии
и обеспечения производства СИБУРа

Владимир Дебабов, д.б.н., профессор,
академик РАСХН, чл.-корр. РАН,
научный руководитель ГНЦ РФ ФГУП «ГосНИИгенетика»

МАСшТАБ|БИОТЕХНОЛОгИИ В НЕФТЕХИМИИ

Текст: 
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Развитие мировой химической индустрии как части гло-
бальной энергетической системы человечества связано 
с двумя четко обозначившимися проблемами. Это, во-
первых, непреодолимая пока зависимость от сжигания 
ископаемого топлива и продуктов его переработки и свя-
занная с этим эмиссия парниковых газов. Вторая про-
блема – неизбежное со временем исчерпание экономи-
чески оправданных запасов ископаемых углеводородов. 
По наименее оптимистичным прогнозам, доступная чело-
вечеству нефть иссякнет в ближайшие 30 лет, природный 
газ – за 50 лет. Реальная угроза климатического дисба-
ланса планеты и энергетического голода заставляет пра-
вительства и компании изучать и внедрять альтернатив-
ные способы получения энергии: из ветра, приливных 
явлений, солнечного света, геотермальных источников, 
биологической массы – наземных растений и водорос-
лей. Последнее направление интересно еще и потому, 
что биомасса может быть использована и как источник 
альтернативного ископаемым углеводородам сырья для 
нефтехимической индустрии. При этом возобновляемый.

Возможности использования биосырья как основы неф-
техимической промышленности изучаются уже в прак-
тической плоскости. В США, например, действует феде-
ральная программа, согласно которой к 2030 году 25% 
всей химической продукции (за исключением неоргани-
ческой) должна производиться из биомассы. В освоение 
нового сырья включились многие ведущие химические 
и нефтяные компании, такие как DuPont, Shell, Dow, ВР, 
BASF, INEOS, Mitsubishi и другие. Помимо прочего, раз-
витие биотехнологий служит имиджевым интересам ком-
паний, осознающим свою экологическую миссию. 

 Самый важный продукт

Наиболее известным и масштабным химическим продук-
том, вырабатываемым из биологического возобновляе-
мого сырья, является этиловый спирт, за происхождение 
называемый биоэтанолом. Он получается брожением оса-
харенного крахмала с помощью дрожжей Saccharomyces 
cerevisiae (пекарские или винные дрожжи). Мировое произ-
водство биоэтанола превышает 80 млн м3 в год, лидерами 
являются Бразилия и США (сейчас на их долю приходится 
около 90% производства). Остальная часть производится 
в Канаде, Китае, ЕС и Индии. Введены в строй первые мощ-
ности в Колумбии, странах центральной Америки, Турции, 
Пакистане, Перу, Аргентине и Парагвае. 

Сегодня биоэтанол производят в основном для использо-
вания в качестве автомобильного топлива. Для этих целей, 
например, в 2009 году в США было использовано 33% все-
го урожая кукурузы, а выпуск топливного спирта составил 
30  млн тонн – сопоставимо с емкостью всего топливного 
рынка России. цена на биоэтанол колеблется от $0,2 за литр 
в Бразилии (сырье – сахарный тростник), $0,25-0,28 в США 
(кукуруза) до $0,5 в Европе (сахарная свекла, пшеница). Со-
гласно расчетам, даже в России производство биоэтанола 
из зерна может быть рентабельно. 

Вместе с тем, использование пищевых продуктов для про-
изводства биоэтанола уже оказывает влияние на предло-
жение этих товаров на продовольственных рынках. Поэтому 
огромные средства в США и во всем мире брошены на раз-
работку технологий экономически оправданного осахари-
вания лигноцеллюлозы, то есть получения биоэтанола из 
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Биологическое сырье
Целлюлоза,крахмал, сахара, 
глюкоза, фруктоза и т.п.
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С
3

ГЛИЦЕРИН
АЦЕТОН

АКРИЛАМИД
ПРОПАНДИОЛЫ

С
2

ЭТИЛЕН
ЭТАНОЛ

ЭТИЛЕНГЛИКОЛЬ
УКСУСНАЯ КИСЛОТА

МЕТАНОЛ

С
4

БУТАНОЛ
БУТАНДИОЛЫ

ФУМАРОВАЯ КИСЛОТА
МАЛЕИНОВАЯ КИСЛОТА

СИНТЕЗГАЗ

СОвременнаЯ прО-
мЫШленнаЯ ТехнОлО-
гИЯ пОлученИЯ СпИрТа 
ЭТИлОвОгО Из пИщевОгО 
СЫрьЯ включаеТ Следу-
ющИе СТадИИ:

1. пОдгОТОвка И Из-
мельченИе крахмалИ-
СТОгО СЫрьЯ — зерна 
(прежде вСегО, ржИ, 
пШенИцЫ), карТОфелЯ, 
кукурузЫ И Т. п.

3. БрОженИе. БлагО-
дарЯ СБражИванИю 
дрОжжамИ СахарОв 
прОИСхОдИТ накОпле-
нИе в Бражке СпИрТа.

2. ферменТацИЯ. на 
ЭТОй СТадИИ прОИС-
хОдИТ ферменТаТИвнОе 
раСщепленИе крахмала 
дО СБражИваемЫх Са-
харОв. длЯ ЭТИх целей 
прИменЯюТСЯ рекОм-
БИнанТнЫе препараТЫ 
альфа-амИлазЫ, пОлу-
ченнЫе БИОИнженер-
нЫм пуТем, — глюкамИ-
лаза, амИлОСуБТИлИн.

4. БрагОрекТИфИкацИЯ. 
ОСущеСТвлЯеТСЯ на 
разгОннЫх кОлОннах.

Спектр возможностей
Основные направления использования биологического сырья в нефтехимии



28

Отраслевой журнал

НЕФТЕХИМИЯ РФ 28

Отраслевой журнал

НЕФТЕХИМИЯ РФ МАСшТАБ|БИОТЕХНОЛОгИИ В НЕФТЕХИМИИ

древесных отходов, соломы и т.п. 
В США, Канаде, японии уже рабо-
тают опытные заводы. Пока цена 
такого этанола в 2 раза выше, чем 
этанола из кукурузы. Тем не менее, 
планируется, что его себестоимость 
может быть снижена. С 2015-2016 
годов дальнейшее наращивание 
мощностей будет идти на базе это-
го непищевого сырья. К 2030 году 
в США намечено получать ежегод-
но 100 млн м3 топливного этанола, 
из них около 44 млн – из древесно-
го сырья.

Для нефтехимической промышлен-
ности дешевый этанол из возоб-
новляемых источников может стать 
успешной альтернативой углево-
дородному сырью для получения 
важнейшего и наиболее крупно-
тоннажного продукта – этилена. 
Соответствующий процесс ката-
литической дегидратации открыт 
и изучен достаточно давно. Основ-
ное препятствие для создания по-
добных производств – экономиче-
ское. Однако в Бразилии, где самая 
низкая себестоимость биоэтанола, 

такие производства создаются в промышленном масштабе. 
Так, компания Braskem в сентябре 2010 года запустила за-
вод по производству этилена из 100%-но возобновляемого 
сырья – сахарного тростника. Расположенный в нефтехими-
ческом комплексе Triunfo, завод будет производить 200 тыс. 
тонн в год «зеленого» этилена, из которого будет вырабаты-
ваться полиэтилен.

Компания Solvay Indupa, бразильское подразделение фир-
мы Solvay, планирует построить завод по производству 
60 тыс. тонн в год биоэтилена из сахарного тростника, кото-
рый пойдет на производство 125 тыс. тонн в год ПВХ. Расход 
биоэтанола составит 120 тыс. тонн ежегодно. Надо сказать, 
что фирма Solvay в 1962-1982 годах уже имела опыт произ-
водства ПВХ из спирта.

По оценкам, масштабное производство биоэтилена возмож-
но и экономически оправданно. В случае снижения себе-
стоимости биоэтанола ниже 0,2 евро (либо повышения цены 
нефти) производство этилена из спирта будет экономически 
выгоднее традиционного нефтехимического производства.

 

 Газохимия из отходов

Самым простым сырьем, которое может быть получено из 
биологических источников, является метан в виде так на-
зываемого биогаза – продукта брожения. В составе биогаза 
на долю метана приходится 50-70%, остальное по большей 
части углекислый газ с небольшими примесями сероводоро-
да, аммиака, водорода, угарного газа. По теплотворной спо-
собности 1 м3 биогаза эквивалентен 0,6 м3 природного газа 
и может успешно применятся как топливо. 

Получение биогаза в реакторе (называемом метанотенком) 
является не более чем реализацией природных биологиче-
ских процессов и следует примеру природы: тысячелетиями 
происходит процесс образования метана в желудках живот-
ных. Перечень только органических отходов, пригодных для 
производства биогаза, включает в себя: навоз, помет, зер-

новую и мелассную послеспиртовую барду, пивную дробину, 
свекольный жом, фекальные осадки, отходы рыбного и  за-
бойного цеха, траву, бытовые отходы, а также отходы молоко-
заводов, от производств биодизеля, соков, крахмала и пато-
ки, переработки картофеля.

В Китае установлено более 10 млн небольших метанотен-
ков (10-15 м3) в сельской местности, представляющих собой 
врытые в землю бетонные емкости. Эти реакторы ежегодно 
производят 7 млрд м3 биогаза, что обеспечивает 60 млн кре-
стьян (приготовление пищи, отопление). Более 3,8 млн таких 
устройств установлено в Индии. В Дании биогаз составляет 
18% энергобаланса, а в Германии биогаз покрывает 11% по-
требности в газе. 

Биогаз, точно так же, как и природный газ, далее может быть 
использован для производства метанола, синтеза газа и всех 
стандартных продуктов традиционной газохимии, в том чис-
ле азотных удобрений. 

 Не только этилен

Очевидно, что биоэтилен может стать основой производ-
ства всех традиционных продуктов из него даже без смены 
оборудования и существующих технологий. Вместе с тем, 
сама биотехнология позволяет получать некоторые нефте-
химические продукты особым способом из возобновляе-
мого сырья. 

Современные технологии ферментации с участием генно-
модифицированных клеток позволяют получать бутанол из 
зернового сырья. Наряду с ним образуется также ацетон и 
этиловый спирт. Так, компанией Environmental Energy на 
территории США создана экспериментальная установка 
по производству биобутанола, на которой, по заявлениям 
специалистов компании, продукт можно производить из 
всего, что растет на земном шаре. Компании BP и DuPont 
после четырех лет сотрудничества в июле 2009 года соз-
дали в США совместное предприятие Butamax™ Advanced 
Biofuels LLC. Ожидается, что первый коммерческий завод 
будет запущен в 2013 году. Разработками в этой сфере за-
нимается и целый ряд других компаний. А в Китае годовое 
производство биобутанола уже составляет 300 тыс. тонн 
в год. 

Промышленность синтетических каучуков также мо-
жет получить возможность использовать биосырье. Так, 
в 2008 году компании Genencor и Goodyear объявили о со-
трудничестве в области создания изопрена биотехнологи-
ческим путем. Компаниями заявлено о планах создания 
промышленного производства биоизопрена в 2013 году. 
Первая партия биоизопрена была направлена на испы-
тания в конце 2009 года. Goodyear изготовила из этого 
продукта две демонстрационные шины, одна из которых 
была размещена в зале ожидания аэропорта Копенгагена, 
а  другая представлена в рамках международной конфе-
ренции ООН по изменению климата в декабре 2009 года.

Биотехнологии открывают пути для производства из во-
зобновляемого сырья не только таких базовых продуктов, 
как этилен или бутанол. Это и ацетон, различные спир-
ты и  полиолы, кислоты, гликоли и т.д. Это колоссальный 
спектр химических веществ специального и фармаколо-
гического назначения. Современные достижения науки 
и инициатива бизнеса делают реальностью построение 
новой нефтехимической промышленности в глобальном 
масштабе. Только без нефти – на основе возобновляемого 
биологического сырья.  
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Синтетические полимеры, обладая уникальными свойства-
ми и относительно низкой ценой, в последние десятилетия 
безраздельно господствуют практически во всех сферах 
человеческой жизни. Однако эти соединения имеют два 
принципиальных недостатка. Во-первых, подавляющее 
большинство пластиков производится из невозобновляе-
мого углеводородного сырья, запасы которого ограничены. 
Во-вторых, большинство полимеров не разлагаются в при-
роде, что приводит к загрязнению окружающей среды и про-
блемам утилизации.

Исчезающие
без вреда

Отказ от массовой полимерной упаковки, начавшийся в той или 
иной форме в разных странах мира, пока является доброй волей этих 
государств. Однако ужесточающиеся год от года экологические тре-
бования на уровне международного сообщества рано или поздно по-
ставят вопрос об утилизации использованных полимерных изделий 
перед всеми странами мира. То, что сейчас кажется чудачеством 
экологов, станет обязательной нормой. «Нефтехимия РФ» обрати-
лась к теме биоразлагаемых пластиков, чтобы понять, насколько 
развиты эти технологии в мире и могут ли они быть реальной аль-
тернативой традиционным полимерам. 

 Борьба с пакетами

Если первое соображение пока не кажется таким уж ре-
альным, то экологические мотивы уже заставляют многие 
страны и регионы ограничивать использование полимеров. 
Так, в Тайване с 2003 года полимерные пакеты запрещены 
к использованию во всех торговых центрах. То же произо-
шло в Лос-Анджелесе в 2007 году. С пластиковыми пакетами 
борются в Кении, Руанде и Танзании. В Бангладеш исполь-
зование пластиковых пакетов запрещено полностью, по-
сле того как было обнаружено, что они, засорив дренажные 
системы, явились основной причиной наводнений в  1988 
и1998 годах, которые затопили 2/3 страны. Во многих стра-
нах Европы существуют налоги на пластиковые пакеты. 
В декабре 2010 года их запретили в Италии. 

Если меры по охране среды будут ужесточаться, а цены на 
нефть и газ продолжат расти, то возможна смена парадиг-
мы в области производства и использования полимеров, то 
есть переход к производству биоразлагаемых пластиков из 
во зобновляемого сырья наступит гораздо быстрее, чем мы 
этого ожидаем.

С

Александр Титов, эксперт службы технологии
и обеспечения производства СИБУРа

Владимир Дебабов, д.б.н., профессор,
академик РАСХН, чл.-корр. РАН,
научный руководитель ГНЦ РФ ФГУП «ГосНИИгенетика»

Текст: 
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Все производимые и изучаемые технологии биоразлагае-
мых пластиков делятся на четыре группы. Первая – это по-
лимеры, выделенные из биомассы, и природные полимеры: 
крахмал, целлюлоза, белки. Вторая – полимеры, произво-
димые микроорганизмами в ходе своей жизнедеятельности 
(полигидроксиалканоаты, бактериальная целлюлоза). Третья 
– полимеры, искусственно синтезированные из природных 
мономеров (например, полилактиды). И последняя группа – 
традиционные синтетические пластики с введенными в них 
биоразрушающими добавками.

Эти технологии активно развиваются в странах с постин-
дустриальной экономикой. Прежде всего, в США и Европе. 
Свои разработки и внедрения есть в Китае, японии, Корее. 
А  вот в России поиск технологий получения полимеров из 
возобновляемого сырья и биодеградируемых пластиков идет 
неактивно. С одной стороны, это странно, ведь Россия распо-
лагает большими ресурсами достаточно дешевых зерновых, 
которые могли бы служить сырьем для производства биопо-
лимеров. Но с другой стороны, это достаточно закономерно. 
Научные разработки в области экотехнологий у нас в прин-
ципе не популярны, да и получить на них финансирование 
научным центрам (в основном, государственным) довольно 
сложно. С другой стороны, уровень потребления традицион-
ных пластиков в России крайне низкий. Насыщение базовых 
потребностей в традиционных полимерах еще не произошло, 
поэтому кажется, что заниматься биотехнологиями в нефте-
химии еще рано. Да и нефти в России пока достаточно. 

ОБъем мИрОвОгО прОИзвОдСТва 
БИОплаСТИкОв в 2009 гОду СОСТавИл 
695 ТЫС. ТОнн. еСлИ раССмаТрИваТь 
предкрИзИСнЫй перИОд, ТО С 2003 пО 
2007 гОд рОСТ ЭТОгО рЫнка СОСТавИл 
38% в мИре И 48% в еврОпе.

 Природные полимеры

Направление по использованию природных полимеров, 
прежде всего, интересно тем, что ресурсы исходного сырья 
постоянно возобновляемы и практически не ограничены. 

Наиболее широко из ряда природных соединений в биораз-
лагаемых упаковочных материалах используется крахмал. 
Пластические массы на основе крахмала обладают высокой 
экологичностью и способностью разлагаться в компосте при 
30 °С в течение двух месяцев с образованием благопри-
ятных для растений продуктов распада. С целью снижения 
себестоимости биоразлагаемых материалов бытового на-
значения (упаковка, пленка для мульчирования в агротехни-
ке, пакеты для мусора) используется неочищенный крахмал, 
смешанный с поливиниловым спиртом и тальком. 

В качестве возобновляемого природного биоразлагаемого 
начала при получении термопластов активно разрабатыва-
ются и другие природные полисахариды: целлюлоза, хитин, 
хитозан. Полимеры, полученные взаимодействием целлю-
лозы с эпоксидным соединением и ангидридами дикарбо-
новых кислот, полностью разлагаются в компосте за 4 не-
дели. На их основе формованием получают бутыли, разовую 
посуду, пленки для мульчирования. Из тройной композиции 
(хитозан, микроцеллюлозное волокно и желатин) получают 
пленки с повышенной прочностью, способные разлагаться 
микроорганизмами при захоронении в землю. Они приме-
няются для упаковки, изготовления подносов и т.д. Пищевую 
упаковку производят также из природного белка – цеина.

Исследования промышленных способов получения био-
полимеров начались в конце 1980-х в Италии компанией 
Novamont S.p.a. Сегодня она располагает заводом продук-
тов на основе крахмала мощностью 60 тыс. тонн в год. В Гер-
мании работают фирмы Biotec (20 тыс. тонн в год) и BIOP 
Biopolymer Technologies (3,5 тыс. тонн в год), причем послед-
няя также торгует лицензиями на собственную технологию 
получения биопластиков. В Голландии базируется компания 
Rodenburg Biopolymers с мощностями 40 тыс. тонн. Компа-
ния Limigrain Céréales Ingrédients производит 10 тыс. тонн 
полимера на основе крахмала. В США крупным производи-
телем является Cereplast Inc.

 Отходы бактерий

При росте некоторых микроорганизмов на средах, содержа-
щих питательные углеродные вещества и имеющих дефицит 
азота или фосфора, микробные клетки начинают синтези-
ровать и накапливать полигидроалканоаты (PHA), которые 
служат им резервом энергии и углерода. При изменении 

пОлИмерЫ на ОСнОве 
прИрОднОгО СЫрьЯ 
дОрОже ТрадИцИОннЫх 
плаСТИкОв

в 2-10 раз
в завИСИмОСТИ ОТ ТИпа. 

СамЫй деШевЫй Из 
БИОплаСТИкОв - пОлИ-
мОлОчнаЯ кИСлОТа (pLA), 
ее СТОИмОСТь лИШь 
незначИТельнО пре-
вОСхОдИТ СТОИмОСТь 
пОлИЭТИлена
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окружающей среды в случае го-
лода микроорганизмы могут раз-
лагать PHA и использовать обра-
зующиеся продукты для питания. 
Это свойство бактерий человек 
использует для промышленного 
получения полигидроалканоатов. 
Важнейшими из них являются 
полигидроксибутират (PHB) и его 
сополимер с полигидроксивале-
ратом (PHV).

Полигидроксиалканоаты – это 
полностью биодеградируемые 
пластики. В компосте при влаж-

ности 85% и температуре 20-60 °С разлагается на воду 
и углекислый газ за 7-10 недель. 

PHV бактериального происхождения был открыт в 1925 году 
во Франции у бактерий Ralstonia entrophus и Bacillus 
megaterium. Первое промышленное производство сопо-
лимеров PHB-PHV организовала в 1980 году английская 
фирма ICA. Полимер получил название Biopol. Он характе-
ризуется относительной термостабильностью, пропускает 
кислород, устойчив к агрессивным химикатам и имеет проч-
ность, сопоставимую с полипропиленом.

Biopol выпускается до сих пор несколькими компаниями, но 
объемы не превышают 10 тыс. тонн в год. Дело в том, что его 
стоимость составляет $10-15 за кг – это в 8-10 раз выше, чем 
у традиционных пластиков. Поэтому основные сферы приме-
нения – медицина (биоразлагаемые шовные нити, штифты, 
пленки, капсулы для доставки лекарств), упаковка некоторых 
парфюмерных товаров, изделия личной гигиены. 

В апреле 2010 года в США в городе Клинтон компанией 
Тelles был запущен завод по производству PHBV мощно-
стью 50 тыс. тонн в год. Пластик получил название Mirel, его 
предполагаемая цена – $4,5-5,5 за кг. Отметим, что традици-
онный полиэтилен низкого давления стоит в России около 
$2,2-2,5 за кг.

Сырьем для предприятия Тelles служит глюкоза, получаемая 
из осахаренного кукурузного крахмала. Стоимость сырья 
в себестоимости PHBV составляет при этом 60%. Поэтому 
основные усилия ученых и технологов направлены на по-
иск дешевого сырья для производства PHA. Для России 
перспективным сырьем сегодня является крахмал зерновых 
(пшеница, рожь, ячмень) и, в перспективе, производные 
древесного сырья. 

 Клетка – завод мономеров

Бактерии могут производить не только готовые полимеры, 
но и сырье – мономеры, из которых уже искусственно мож-
но получать пластики. Самым распространенным биораз-
лагаемым полимером из этой группы является полимолоч-
ная кислота (PLA). Производство мономера – собственно 
молочной кислоты – микробиологическим способом де-
шевле традиционного, так как бактерии синтезируют ее из 
доступных сахаров в технологически несложном процессе. 

Сам полимер молочной кислоты (точнее, смесь двух опти-
ческих изомеров одного и того же состава) имеет достаточ-
но высокую термическую стабильность: температуру плав-
ления 210-220 °С, температура стеклования – около 90 °С. 
Изделия из PLA характеризуются высокой жесткостью, 
прозрачностью и блеском, напоминая в этом отношении 
полистирол. В качестве пластификатора можно использо-
вать сам мономер – молочную кислоту.

Патент на способ промышленного получения PLA был вы-
дан компании DuPont еще в 1954 году. Однако коммерци-
ализация этого биопластика началась лишь в XXI веке. 
В  2002 году в городе Блэр в США фирмой Nature Work 
был запущен завод мощностью 140 тыс. тонн по произ-
водству PLA из глюкозы кукурузного крахмала. Сегодня 
это крупнейший производитель PLA в мире, его мощно-

ИмеюТСЯ ШТаммЫ 
мИкрООрганИзмОв, СИн-
ТезИрующИе phBV Из 
меТанОла И меТана, чТО 
мОжеТ БЫТь ИнТереСнО 
длЯ прОИзвОдИТелей 
СООТвеТСТвующегО 
СЫрьЯ, Так как за ОдИн 
дОпОлнИТельнЫй пере-
дел прОдукцИИ цена 
ТОвара пОвЫШаеТСЯ 
пОчТИ в 20 раз
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сти уже 280 тыс. тонн. В ближайшие 5-10 лет планируется 
строительство третьего завода, сырьем для которого будут 
практически бесплатные отходы переработки кукурузы. 
Продукцию завода в Блэр перерабатывают множество 
компаний, только в Европе их более 30.

В Старом Свете также функционирует несколько заводов 
PLA, ряд мелких производителей есть в Азии. Известные 
мировые инжиниринговые компании также осваивают но-
вую нишу. Лицензии на технологию PLA предлагают, на-
пример, Sulzer Chemtech Uhde Inventa-Fischer. 

PLA самый дешевый из биопластиков, его цена – $2,2-
4,5 за кг. Свойства PLA определяют его широкое приме-
нение: он устойчив к действию ультрафиолетового света, 
плохо воспламеняется и горит с малым выделением дыма. 
Переработка PLA возможна практически любыми совре-
менными методами вплоть до экструзии пленок. Кроме 
того, PLA – полностью биоразлагаемый полимер. Изделия 
из PLA при компостировании полностью разлагаются на 
воду и углекислый газ за период 20-90 дней.

Главные области применения PLA – упаковка (сумки, тара 
для пищевых продуктов), бутылки для молока, соков, воды, 
но не газированных напитков, так как PLA пропускает угле-
кислый газ. Из PLA также изготавливают игрушки, корпусы 
сотовых телефонов, компьютерные мышки и ткани. 

Пока развитие этого биопластика сдерживается его ценой. 
Однако прогнозируется, что новые технологии сделают его 
конкурентоспособным с полиэтиленом и полипропиленом 
уже до 2020 года.

 Добавкиразрушители

Одним из вариантов добиться биодеградации традици-
онных пластиков является использование специальных 
добавок. Как правило, это соединения переходных ме-
таллов, которые на свету и/или в тепле катализируют раз-
ложение полимеров. Проблемы тут две. Добавки должны 
допускать обработку полимера традиционными способа-
ми (литье, формование, выдув, экструзия), при этом поли-
меры не должны разлагаться, хотя подвергаются темпе-
ратурной обработке. Кроме того, добавка должна ускорять 
разложение полимера на свету, но допускать длительный 
период его использования. Тоже на свету. Иными слова-
ми, добавка должна «включать» разложение в определен-
ный момент. Это существенная сложность. 

Современные добавки допускают типовые способы обра-
ботки полимеров, но с условием, что время нахождения 
сырья в зоне нагрева не должно превышать 7-12 минут. 
Малый процент добавки (обычно 1-8%) почти не сказыва-
ется при этом на остальных технологических режимах об-
работки, единственное – нужно равномерно распределять 
ее по объему полимера. 

Очевидно, что использование биоразлагающих добавок 
целесообразно в тех изделиях, которые часто и массово 
используются и выбрасываются. Это пакеты, сельскохо-
зяйственные и упаковочные пленки, одноразовая посуда, 
бутылки и т.п. Поэтому наиболее популярные полимеры 
для использования с добавками – это полиэтилен, поли-
пропилен, ПЭТФ. 

Основными производителями таких добавок являют-
ся американские компании Willow Ridge Plastics, Bio-
Tec Environmental, ECM BioFilms. Но одним из лиде-
ров и пионеров рынка является британская Symphony 
Environmental со своей добавкой D2W. Как правило, 
добавки этих фирм работают с полиолефинами, одна-
ко, например, добавки серии EcoPure фирмы Bio-Tec 
Environmental можно использовать более чем с 15 по-
лимерами. ECM BioFilms выпускает добавки для поли-
стирола, полиуретанов и ПЭТФ. Срок деградации может 
варьироваться от 9 месяцев до 5 лет. Стоимость добавок 
за оптовую партию может составлять от $4,2 до $18 за кг 
в зависимости от производителя.

 Смена парадигмы

Пока биоразлагаемые пластики из природного сырья 
не могут составить конкуренцию традиционным по са-
мой простой причине – ценовой. Точно так же исполь-
зование дорогих биоразлагающих добавок приводит 
к удорожанию изделий и из традиционных полимеров. 
Однако прогнозы развития рынка биопластиков более 
чем оптимистичны. Его объем в 2010 году оценивался 
в $640 млн, а к 2012 году ожидается рост до $1,3 млрд. 
В более отдаленной перспективе 2015-2016 годов про-
гнозируется рост на 43% ежегодно. Ожидается, что са-
мые дешевые из сегодняшних биопластиков смогут 
конкурировать с  традиционными по цене к 2020 году. 
Вместе с тем, осознание той реальной цены, которую че-
ловечество должно платить за сохранение среды своего 
обитания, так или иначе приведет к введению серьез-
ных ограничений на использование неразрушающих-
ся изделий массового спроса и переходу к пусть более 
дорогим, но более экологичным материалам. Поэтому 
крупнейшие частные компании и научные центры мно-
гих стран занимаются поисками новых, более дешевых 
технологий получения биопластиков. 

Вместе с тем, не во всех сферах человеческой жизни из-
вестные пластики из природного сырья могут заменить 
традиционные. Речь идет, скорее всего, о продуктах мас-
сового спроса. В крайнем случае, приемлемым выходом 
является применение биоразрушающих добавок и ис-
пользование технологий рецикла полимерных отходов. 
Поэтому производителям нефтехимической продукции 
в  ближайшие десятилетия не стоит опасаться потери 
своих рынков. 



34

Отраслевой журнал

НЕФТЕХИМИЯ РФ 34

Отраслевой журнал

НЕФТЕХИМИЯ РФ МАСшТАБ|МАшИНОСТРОЕНИЕ В НЕФТЕХИМИИ

Отечественная нефтехимическая промышленность 
вплотную подошла к очередному периоду своего инве-
стиционного развития. Это зафиксировано не только 
в государственных документах по стратегическому пла-
нированию в отрасли , но и заявлено самими нефте-
химическими компаниями. Однако задачи капитального 
строительства сталкиваются с рядом трудностей. Одна 
из них – несовершенство действующих технических 
норм и стандартов – вышла на уровень правительства 
страны и, как ожидается, будет решаться все возрас-
тающими темпами. Другой важной проблемой является 
доступ к современным технологиям и оборудованию. 
В этом вопросе задачи нефтехимической отрасли вплот-
ную соприкасаются с состоянием дел в отечественном 

химическом машиностроении. Этот диалог получил 
развитие в новом формате в начале апреля, когда неф-
техимический холдинг СИБУР организовал и провел 
совещание «Практика и потенциал использования про-
дукции отечественного машиностроения в российской 
нефтехимии».

 Проблемы умения

Рынок, на котором работают и будут работать россий-
ские поставщики химического оборудования, очень 
обширен, что по идее должно создавать условия для 
развития и роста отечественного машиностроения. 
Директор Департамента переработки нефти и газа Ми-
нистерства энергетики России Петр Дегтярев, расска-
зывая о состоянии отраслей энергетики, нуждающихся 
в новом оборудовании, отметил, что если, например, 
объем инвестиций в обновление и расширение буро-
вого фонда российских компаний до 2020 года может 
составить 140-165 млрд рублей, то потенциальный объ-
ем инвестиций в нефтехимию до 2030 года может со-
ставить около 1 трлн рублей. Учитывая, что, по данным 
СИБУРа, около 40-45% капитальных вложений идет на 
приобретение оборудования, то в ближайшие 20 лет 

Возможности 
для
сотрудничества

оссийские нефтехимики и машиностроители обсуди-
ли проблемы и перспективы сотрудничества в рам-
ках инвестиционного развития отрасли.

Текст: Андрей Костин
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российские машиностроите-
ли могли бы получить заказов 
на 400-450 млрд рублей. 

Однако сегодня ситуация скла-
дывается не в пользу отече-
ственных поставщиков обору-
дования. Ключевой проблемой 
является ощутимое технологи-
ческое отставание российских 
машиностроителей от их кол-
лег из-за рубежа. Как отметил 
в своем выступлении руково-
дитель службы капитальных 
вложений и инвестиционных 

проектов СИБУРа Борис Лим, в проекте комплекса по 
производству полипропилена по технологии дегидри-
рования пропана «Тобольск-Полимер» лишь 15% обо-
рудования было закуплено у российских поставщиков. 
Причем это главным образом базовое и простое обо-
рудование: емкости, металлоконструкции, теплообмен-
ные аппараты. В целом по инвестиционным проектам 
СИБУРа почти все заказы по этим позициям размеща-
ются в России. Однако 
уже по компрессорно-на-
сосному оборудованию 
лишь 50% заказов ис-
полняется отечествен-
ными компаниями, а в 
сегменте контрольно-из-
мерительных приборов и 
аппаратов превосходство 
иностранных поставщи-
ков доходит до 70%. «Мы 
видим, что чем сложнее 
оборудование, тем боль-
ше, к глубокому сожале-
нию, баланс смещается 
в сторону импорта», – от-
метил Борис Лим.

заместитель генераль-
ного директора «Нижнекамскнефтехима» по капи-
тальному строительству Виктор Трифонов сообщил, 
что в реализуемом проекте создания производства 
АБС-пластиков мощностью порядка 60 тыс. тонн в год 
российские компании выполняют 50% заказов на обо-
рудование. Но этот паритет несколько иллюзорен: 
в  стоимостном выражении на отечественных маши-
ностроителей приходится менее 20% заказов. Иными 
словами, поставляемое ими оборудование носит базо-
вый, технологически несложный характер. «В этом ко-
рень зла», – отметил Виктор Трифонов.

 Инструменты поддержки

Проблему влияния зарубежных лицензиаров на выбор 
поставщиков оборудования директор по инжинирингу 
и нефтехимическому оборудованию группы «Объеди-
ненные машиностроительные заводы» – лидера хими-
ческого машиностроения России – Максим Кайтанов 
считает одной их важнейших. Для ее преодоления ОМз 
взаимодействует с лидирующими мировыми лицен-
зиарами: Chevron Lummus Global, ExxonMobile, UOP, 
Halder Topse, Axens, Shell Global Solutions и т.д. Входя-
щие в ОМз «Ижорские заводы» проходят в настоящее 
время аттестацию Chevron для включения в одобрен-
ный список поставщиков оборудования. Проблему мо-
рально и физически изношенного производственного 
оборудования ОМз решает в рамках инвестиционной 
программы модернизации размером более 16 млрд руб-
лей. Общей для всех поставщиков химического обо-
рудования проблемой Максим Кайтанов называет де-
фицит квалифицированных кадров и неконкурентные 
условия финансирования проектов, что не позволяет 
российским компаниями наравне бороться с зарубеж-
ными. Кроме того, отсутствие условий и практики за-

ключения долгосрочных 
контрактов между произ-
водителями и заказчика-
ми оборудования не дает 
заводам нормализовать 
загрузку мощностей. Они 
то простаивают, то зани-
маются накладывающи-
мися проектами. Отсюда 
нестабильная экономика 
и проблемы со сроками 
исполнения заказов.

Все это выводит на три 
ключевых направления 
поддержки, которую го-
сударство могло бы ока-
зать машиностроителям: 
содействовать техни-

ческому перевооружению, обеспечивать возможно-
сти специального финансирования крупных проектов 
и развивать практику долгосрочных контрактов. По 
словам директора Департамента развития секторов 
экономики Министерства экономического развития 
Анатолия Усачева, первая задача может быть решена 
в рамках действующей программы субсидирования про-
центных ставок по кредитам, привлеченным для модер-
низации производственных мощностей, также включена 
в рамки разрабатываемой федеральной целевой про-
граммы развития национальной технологической базы 
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в сегМеНТе коНТроль-
Но-ИзМерИТельНыХ 
ПрИборов И аППараТов 
ПревосХодсТво ИНо-
сТраННыХ ПосТавщИков 
доХодИТ до

70%

ПОДРОБНЕЕ ОБ ЭТОМ СМ. НА СТР. 141
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в 2012-2016 годы. «Наша задача 
в том, чтобы сформировать консоли-
дированное понимание, на чем мы 
должны сосредоточиться в этих во-
просах», – отметил Анатолий Усачев. 

Как сообщил начальник отдела металлургии, химическо-
го и лесного комплекса Аппарата правительства Игорь 
Малышев, вопрос о долгосрочных контрактах в машино-
строении обсуждается на уровне вице-премьера Игоря 
Сечина и главы правительства Владимира Путина. Был 
составлен перечень важнейших видов продукции от-
расли, по которым ожидается рост производства и кото-
рые наиболее востребованы экономикой, сформирован 
список предприятий, выпускающих такую продукцию, и 
технические условия на нее. Это сделано для того, что-
бы начать работу по поддержке практики долгосрочных 
контрактов. В частности, «Внешэкономбанк» готовится 
к тому, чтобы начать предоставлять гарантии в рамках 
долгосрочных взаимоотношений в тяжелом машино-
строении. То есть заказчик получает гарантии по срокам 
и техническому соответствию оборудования, а предпри-
ятие-изготовитель – гарантии оплаты. Также ВЭБ готов 
финансировать проекты технического перевооружения 
тех машиностроительных предприятий, которые имеют 
долгосрочные контракты с заказчиками. 

Кроме того, Игорь Малышев рассказал об идее привле-
чения ВЭБа к специальному финансированию проектов 
с участием предприятий тяжелого машиностроения по 
сниженной ставке, приведенной к уровню зарубежных 
проектных кредиторов. Это 2-3% против средних на 
рынке 8-12%. Для этого обсуждается возможность фон-
дирования ВЭБа из средств Фонда национального бла-
госостояния, Резервного фонда.

 Деньги есть

Указанные меры, вероятно, смогут помочь российским 
машиностроителям преодолеть целый ряд структурных 
ограничений для более активного участия в инвестици-
онных процессах в нефтехимии. При этом участвовав-
шие в совещании представители компаний-заказчиков 
единодушны во мнении, что российские машинострои-
тели уже сегодня могут предложить отдельные образцы 
оборудования, превосходящего по качеству импортное 
и более привлекательного по цене. В свою очередь, 
неф техимики готовы работать с отечественными компа-
ниями. «Деньги есть. Давайте искать возможности для 
сотрудничества», – заявил старший исполнительный 
вице-президент СИБУРа Владимир Разумов. 

как СООБщИл начальнИк 
ОТдела меТаллургИИ, хИ-
мИчеСкОгО И леСнОгО кОм-
плекСа аппараТа правИ-
ТельСТва ИгОрь малЫШев, 
вОпрОС О дОлгОСрОчнЫх 
кОнТракТах в маШИнО-
СТрОенИИ ОБСуждаеТСЯ 
на урОвне вИце-премьера 
ИгОрЯ СечИна И главЫ 
правИТельСТва владИмИ-
ра пуТИна.

группа «Омз», ИзгО-
ТОвИвШаЯ, напрИмер, 
реакТОр гИдрОкре-
кИнга длЯ «ТанекО», 
раССчИТЫваеТ вОйТИ 
в ОдОБреннЫй СпИСОк 
пОСТавщИкОв cheVrON
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Перед вами безбрежный рынок. Нефтедобыча, 
нефтепереработка, газопереработка, нефтехи-
мия сегодня явно на подъеме. Они будут раз-
виваться, даже если страна этого не захочет, 
потому что у нее нет ничего другого: самолеты 
мы, к сожалению, не строим. Сейчас главный 
дефицит – это дефицит времени. Например, 
шинники упустили время, прошло 5-7 лет – 
появились заводы Nokian, Michelin, строится 
завод Yokohama. В машиностроение тоже при-
ходят иностранцы: Sulzer Chemtech построил 
завод под ярославлем и делает начинку для 
колонного оборудования. Надо понимать, что 
инвестиционный пик в нефтехимии Европы 

Удивительная ситуация: я одновременно 
выступаю здесь представителем нефтехи-
миков и нефтепереработчиков. «Газпром 
нефтехим Салават» владеет крупнейшим 
активом «Салаватнефтемаш» по производству 
нефте химического оборудования. Поэтому мы 
знаем проблемы нефтехимиков и с недавних 
пор понимаем проблемы машиностроителей. 
Так что я не буду очень критично относиться 
к поставщикам оборудования. Мы знаем, что 
уровень недофинансирования этой отрасли 
просто колоссальный, тратиться нужно очень 
серьезно. Поэтому без серьезного финан-
сового партнера, инвестора, который будет 
вкладывать в ваши основные фонды, будет 

я занимаюсь несколькими отраслями, кото-
рые являются и потребителями продукции 
машиностроения, и самим тяжелым маши-
ностроением. На пересечении этих секторов 
экономики я вижу очень большие ресурсы для 
взрывного роста, многократного увеличения 
производства. В 2009 году производство про-
дукции в тяжелом машиностроении выросло 
в 2 раза, в 2010 году этот рост продолжил-
ся. Правительство обратило на эту отрасль 
внимание. Для развития отрасли и способ-
ствования практики долгосрочных контрактов 
обсуждается возможность привлечения ВЭБа 
к специальному финансированию крупных 
проектов с процентными ставками, конкурент-
ными мировым – 2-3%. Понятно, что обеспече-

пройден и европейские нефтехимики рано 
или поздно придут с производством сюда. Ду-
майте, как можно это по полной использовать 
и конкурировать с их соотечественниками-ма-
шиностроителями.

очень тяжело. Кроме того, нужен очень плот-
ный контакт с заказчиком, нужно, чтобы он 
присутствовал при изготовлении оборудова-
ния, чтобы все спорные технические вопросы 
разрешались заблаговременно и быстро.

ние под эти задачи ВЭБ не может привлекать 
с рынка. В этом случае он не сможет дать 
такую ставку. Изучается идея фондирования 
ВЭБа из средств Фонда национального благо-
состояния, Резервного фонда. Чтобы тратить 
деньги не на американские казначейские 
бумаги, а на такую специализированную за-
дачу, которая может дать многократный рост 
производства в машиностроении. Эту идею 
поддерживает Игорь Сечин, и она предвари-
тельно докладывалась главе правительства. 
Но нефтехимики и машиностроители посто-
янно должны поддерживать эту дискуссию на 
высших уровнях власти.

Владимир Разумов,
старший исполнительный
вице-президент СИБУРа

Этика депутатской деятельности не позволяет 
появляться в частных компаниях, ведущих 
свой внутренний корпоративный диалог. 
Сегодня сделано исключение из уважения 
к той роли, которая нефтехимия играет в эко-
номике страны. Депутатский корпус не менее 
озабочен состоянием экономики, бизнеса и 
особенно инвестиционного климата, чем вы, 
испытывающие на себе чрезмерное давление 
архаичных процедур, несовершенного законо-
дательства и очень узкого перечня мер, кото-
рые государство могло бы направить на вашу 
поддержку. Но и вы, в свою очередь, очень 
узко видите проблему. Вы хотите банальных 
мер по защите рынка и финансирования для 
преодоления инфраструктурных ограниче-
ний для развития, в то время как и мировая, 
и ваша практика насчитывает гораздо более 

длинный перечень способов взаимодействия 
бизнеса и власти для достижения стратеги-
ческих целей. Вы должны знать, с кем имеете 
дело, кто отвечает. Мы определяем в партии 
и фракции промышленную политику, и мы за-
интересованы в более тесном разговоре-дис-
куссии с бизнесом, поскольку именно наши го-
лоса определяют важнейшие стратегические 
решения. Мы иногда довольно поверхностно 
оцениваем законодательные возможности для 
оказания поддержки и содействия бизнесу, 
а вы довольно вяло и апатично лоббируете 
свои интересы. Поэтому этот диалог должен 
проходить через всю вертикаль власти и 
бизнеса. Экспертный совет по машиностро-
ению в Комитете по промышленности есть, 
экспертный совет по нефтехимии есть. Добро 
пожаловать.

Валерий Драганов,
первый заместитель председа-
теля Комитета Государствен-
ной думы по промышленности

Дамир Шавалеев,
генеральный директор «Газ-
пром нефтехим Салават»

Игорь Малышев,
начальник отдела металлургии, 
химического и лесного комплекса 
Аппарата правительства
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ИЗ ВЫСТУПЛЕНИй УЧАСТНИКОВ СОВЕщАНИЯ:
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ИНТЕРВЬю 
С зАМЕСТИТЕЛЕМ 
гЕНЕРАЛЬНОгО 
ДИРЕКТОРА ОАО 
«НИПИгАзПЕРЕРАБОТКА» 
ПО НАУчНОЙ РАБОТЕ
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юрий валерьевич, некоторое время на-
зад очень широко обсуждались различ-
ные технологии, в основном иностран-
ные, переработки пнг на базе синтеза 
фишера-Тропша. казалось, что вполне 
можно делать на промысле и синтетиче-
скую нефть, и топливо, и метанол. поче-
му сейчас эти разговоры сходят на нет?

Раньше казалось, что такой результат техноло-
гически реализуем или, по крайней мере, очень 
близок – остался один шаг. И иностранцам так 
казалось. Они даже построили некоторые еди-
ничные мощности, и местами довольно круп-
ные. Складывалось впечатление, что и в России 
такие технологии применимы и жизнеспособ-
ны. Но успех их использования за рубежом был 
связан с большими инвестиционными возмож-
ностями крупных международных корпораций. 
С тем, что они более активно, более охотно осу-
ществляют такие рисковые инвестиции. Сей-
час ситуация другая. Во-первых, у этих самых 
иностранных разработчиков появились новые 
данные, новые результаты, и они не такие обна-
деживающие. Во-вторых, в России эти дискус-
сии происходят с запаздыванием, поэтому разо-
чарование и осознание до нас начало доходить 
только сейчас. Ну, например, я не представляю 
себе процесс Фишера-Тропша  у нас в Сибири. 

Просто потому, что это самый квалифицирован-
ный процесс из всех крупнотоннажных процес-
сов. Он требует суперлюдей, суперинфраструк-
туры, потому что суперлюди не поедут в тайгу 
жить – им нужно другое. Это обученные люди. 
А вахтовым методом обслуживать такой огром-
ный завод нереально. То есть, рядом с таким 
производством должен быть культурный центр. 
Потом, как туда доставить реактор? Вездеходом? 
Это тоже нереально.

по рекам?

Все равно и в этом случае такое оборудование 
можно доставлять только частями. Например, в 
Тобольск сумели завезти колонны для «Тобольск-
Полимера». Но это операция века. Для логистики 
ничего более сложного нет, чем такая доставка. 
А процесс Фишера-Тропша оборудован намного 
сложнее. Как его смонтировать на наших бо-
лотах? Это тоже нереально. Об этих вещах, в 
общем-то, раньше никто не думал. Говорили: 
иностранцы делают, и мы сделаем. Но у нас гео-
графия другая, люди другие. 

в таком случае, какие сегодня наиболее 
реалистичные способы полезного ис-
пользования пнг?

Сегодня реалистичных способов – три груп-
пы. Первый способ – это классическая газо-

переработка, то есть переработка на ГПз. Для 
этого способа есть ограничения: нужно иметь 
ресурс газа приблизительно в 1 млрд м3 в год. 
В каждом конкретном случае это, конечно, раз-
ное число. Оно зависит от сложности системы 
сбора ПНГ, качественного состава самого газа, 
условий логистики продукции завода, развито-
сти внешней инфраструктуры. И срока окупае-
мости, который может себе позволить инвестор. 
В  реднем это около 1 млрд м3. Если такой объем 
газа есть – можно перерабатывать газ на ГПз 
с получением стандартной линейки продуктов. 
Второй способ – это конверсия с получением 
синтез-газа и далее получения метанола и дру-
гих продуктов. Однако конверсия и последу-
ющий синтез – это тоже квалифицированный 
крупнотоннажный процесс, а значит, его где 
попало не построишь. И третья группа спосо-
бов – это малая переработка. Сюда же я отношу 
и промысловую генерацию энергии, потому что 
строить большие электростанции в расчете на 
большие объемы газа прямо на месторождении 
особо смысла не имеет, потому что опять-таки 
не ясно, куда девать это электричество.

у «нИпИгазпереработки» есть решения 
из третьей группы или исключительно из 
первой?

Существует процесс, который мы недавно раз-
работали вместе с Институтом катализа им. Бо-

Юрий Аристович: 

Беседовал 
Андрей Костин

«Мы находимся на ступеньку 
выше мировых лицензиаров»

прОцеСС фИШера-ТрОпШа – хИмИчеСкаЯ реакцИЯ ОБразОванИЯ жИдкИх угле-
вОдОрОдОв (СИнТеТИчеСкаЯ нефТь, СИнТеТИчеСкИй БензИн) Из СИнТез-газа 
– СмеСИ угарнОгО газа (cO) И вОдОрОда. Сам СИнТез-газ мОжеТ БЫТь пОлучен Из 
разлИчнЫх ТИпОв углевОдОрОднОгО СЫрьЯ, в ТОм чИСле пОпуТнОгО нефТЯнОгО 
газа, чТО ОБуСлавлИваеТ вОзмОжнОСТь прИмененИЯ прОцеССа фИШера-ТрОпШа 
длЯ перераБОТкИ пнг.

1



40

Отраслевой журнал

НЕФТЕХИМИЯ РФ 40

Отраслевой журнал

НЕФТЕХИМИЯ РФ ДИАЛОг|юРИЙ АРИСТОВИч

рескова СО РАН. Рабочее его название «ПНГ 
в БТК», то есть попутный нефтяной газ перераба-
тывается во фракцию бензол-толуол-ксилол. Чем 
хорош процесс? Его экономика незначительно 
зависит от объемов газа для переработки. 

Единственной обоснованной альтернативой 
малой генерации или нашему процессу БТК мы 
видим закачку газа в пласт. Но тут есть два мо-
мента. Во-первых, для того чтобы его закачать 
обратно, ПНГ все равно нужно подготовить. То 
есть, какую-никакую переработку нужно строить 
и эксплуатировать. здесь при проектировании 
часто делают ошибки, рассчитывая эксплуата-
ционные расходы только по компримированию 
газа. Второй момент. Когда мы закачиваем газ 
в пласт, мы должны понимать, что точно пред-
сказать влияние этого на состояние залежи 
невозможно. Есть риск получить очень нега-
тивные эффекты. Такие случаи тоже известны. 
В целом это не наша компетенция, но мы всег-
да обращаем внимание на эти два обстоятель-
ства и предупреждаем: смотрите внимательно, 
здесь люди делали ошибки.

А если использовать наш процесс БТК, то, во-
первых, мы в качестве одного из продуктов по-
лучаем чистый метан. Его можно, например, 
сжигать для генерации электроэнергии для 
собственного потребления и обеспечения про-
изводства, причем с гораздо меньшим экологи-
ческим ущербом и большим КПД, чем попутный 
газ. Во-вторых, мы получаем смесь бензола, то-
луола и ксилолов. А это ценная продукция для 
нефтехимии, которую можно транспортировать 
– вездеходом, железной дорогой, хоть дирижаб-
лем. Вы будете смеяться, но эта идея всерьез 
обсуждается. Если уж совсем некуда возить, 
то можно закачивать эту смесь в пласт. звучит, 
конечно, дико. Однако, во-первых, нефтеотдача 
пласта может быть увеличена за счет снижения 
вязкости, ведь ароматические углеводороды 
являются отличными растворителями. В то же 
время это естественные и, что немаловажно, 
ценные ее составляющие. Во-вторых, есть один 
интересный правовой момент. Если мы закачи-
ваем БТК в пласт, то мы получаем его обратно, 
но уже в виде нефти. И нам нигде, ни на каких 
этапах не нужно объяснять, откуда бензол взялся 
в нефти. А если мы его просто добавим в трубу, 
то у нас могут быть проблемы с заказчиком: ему, 
может, и не нужен бензол или ксилол. Поэтому из 
всех процессов малой переработки, честно гово-
ря, я не вижу конкурентов процессу БТК.

поподробнее об этом процессе. Он одно-
реакторный?
 

Да, он однореакторный, и ему не нужна серьез-
ная подготовка сырого газа. То есть, неглубокое 
обезвоживание, обессеривание – и можно ис-
пользовать. Процесс проходит при небольшом 
давлении, он одностадийный. Разумеется, по-
том нужно разделять компоненты, но это очень 
простая сепарация. Мы подозреваем, что тут 
возможно использование мембран, что тоже 
интересно. Когда мы начнем этот процесс ре-
ально внедрять, мембрана точно найдет здесь 
свое место. 

Еще один важный момент: доказано, что в синтез 
ароматики вовлекается метан. Пока мы не можем 
точно оценить, сколько именно, но факт, что он в 
реакции принимает участие. Это значит, что объ-
ем метана после процесса сокращается, что важ-
но, если рядом нет газопровода.

То есть сейчас процесс отрабатывается 
только на стенде?

Да, в этом году запланирована доработка это-
го процесса. Какая у нас готовность? Мы прямо 
сегодня можем его запустить в промышленном 
масштабе. Есть некие параметры, которые мы 
однозначно можем гарантировать. И мы счита-
ем, что в промышленном исполнении процесс 
будет еще лучше, чем мы знаем о нем сегодня. 
Спе цифического катализатора для него не тре-
буется, он промышленный. И, повторюсь, эффек-
тивность этого процесса довольно высока при 
любом ресурсе ПНГ, если, конечно, не целесо-
образнее построить ГПз.

а если говорить про существующую 
сеть газоперерабатывающих заводов 
постройки 20-30-летней давности. есть 
ли какие-то наработки и решения для 
увеличения их эффективности, глубины 
переработки, снижения эксплуатацион-
ных затрат?

Безусловно, есть. Могу сказать, что в прошлом 
году закончена разработка технологии низкотем-
пературной конденсации (НТК). По нашей инфор-
мации, это самая эффективная технология в мире. 
Нам поставили задачу разработать схемы для 
извлечения целевых фракций из ПНГ на уровне 
99%. Мы смогли сделать это очень быстро. И если 

говорить о строительстве ГПз «в чистом поле», то 
сейчас у нас есть понимание, как это надо делать 
максимально эффективно. Мы свою схему срав-
нили с другими запатентованными технологиями, 
и было видно, что мы на три копейки, но лучше. 
Мы этим очень гордимся, потому что находимся 
на ступеньку выше мировых лицензиаров.

за счет чего удалось добиться эффектив-
ности?

за счет оптимизации. Газопереработка – это 
практически голая термодинамика, это компри-
мирование газа и дальше его разделение с по-
мощью использования некоей энергии. Там воз-
никают несколько термодинамических циклов. 
Чем больше мы приближаем их к так называе-
мым обратимым процессам, тем меньше энергии 
отдаем в окружающую среду. Нам удалось так 
скомпоновать эти циклы, чтобы достигать резуль-
тата с минимальными затратами.

То есть, это решение на базе принципа, 
а не на базе железа?

На базе железа тоже. Мы разрабатываем та-
релки собственной конструкции. Это будет 
внедряться буквально на наших глазах. В 
технологиях газопереработки были и другие 
технические ограничения по внедрению неко-
торых совершенно очевидных вещей. Напри-
мер, когда 100 лет назад люди только начали 
заниматься ректификацией, возникала идея 
пар отделять от жидкости внутри самой колон-
ны. Но этого не делали, потому что все попытки 
приводили к значительному увеличению обще-
го давления и его потерям на каждой стадии 
сепарации, проводящим к значительной раз-
нице температур между верхом и низом колон-
ны. А нам удалось создать конструкцию с очень 
малой потерей давления, но при этом довольно 
эффективную. Поэтому мне кажется, что, напри-
мер, деметанизаторы в будущем уже не станут 
делаться как-то по-другому: эффективнее быть 
уже не может. 

«нИпИгазпереработка» участвует еще 
и в проекте «Энергоэффективность» 
СИБура. что для вас означает это 
слово?

Энергоэффективность нефтехимических произ-
водств – это в основном оптимизация процессов 
ректификации и теплообмена.
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Если говорить о газопереработке, то основная 
часть энергии вкладывается в компримирова-
ние, но потом все же расходуется на ректифи-
кацию и теплообмен. Средства на энергетику 
в технологии направляются колоссальные. 
Например, в 2007 году СИБУР потратил на это 
7 млрд рублей. Сегодня, я думаю, эти цифры 
значительно выше.

в эти суммы, которые вы назвали, вхо-
дит, например, топливо для процесса 
пиролиза?

Да, безусловно. Пиролиз потребляет очень 
много топлива. Однако много энергии потреб-
ляет и ректификация. И всегда нам кажется, 
что это мелочи. Но надо понимать, что тепло-
вая энергия отличается от электрической тем, 
что ее невозможно использовать с таким вы-
соким КПД. И сгенерировать из нее эффектив-
но ничего нельзя, потому что после технологии 
мы получаем низкопотенциальное тепло. Тут 
и  заключаются неоправданные потери энер-
гии и огромный потенциал для повышения 
энергоэффективности. Приведу пример. На-
верно, не существует в развитых странах, та-
ких как Германия, ни одного большого нефте-
химического предприятия, в котором не было 
бы теплового насоса. Наоборот, в нашей стра-
не я видел только один тепловой насос, хотя 
побывал на очень многих предприятиях. Кста-
ти, в нашей технологии очистки пропана от 

метанола мы снижаем эксплуатационные за-
траты наполовину только за счет применения 
теплового насоса. Если оттуда тепловой насос 
исключить, то эффективность технологии сни-
зится раза в два.

Иными словами, энергоэффективная 
экономика – это не изоляция труб с го-
рячей водой, а оптимизация энергети-
ки в промышленных процессах?

Да, безусловно. Смотрите, возьмем типо-
вую ректификационную колонну диаметром 
больше двух метров. При нормальной тепло-
изоляции ее теплоотдача во внешнюю среду 
2-3%. При плохой – 8-10%. И это все, что мы 
можем потерять. А сколько мы можем потерять 
на самой технологии? Эта цифра значительно 
выше, ведь известно, что полезно в ректифи-
кационной колонне используется только 6-9% 
подводимой к ней энергии. Остальное – по-
тенциал для повышения эффективности. По-
том, расходы на электроэнергию при перекач-
ке жидкостей в ректификационных колоннах 
у нас не принято учитывать. Считается, что это 
копейки. Но если колонна большая, там огром-
ные потоки, и это уже реальные деньги. 

В этом году мы будем готовить на заводах 
СИБУРа 3-4 показательных участка, что-
бы продемонстрировать, что вообще можно 
делать в области энергоэффективности на 

нефтехимических предприятиях. Это запла-
нировано в рамках программы «Энергоэффек-
тивность». Но опять же, когда мы где-то при-
биваем гвоздь – это хорошо, доска перестала 
отрываться. С  другой стороны, это плохо, по-
тому что если бы мы делали ремонт полностью, 
то вообще эту доску убрали, а повесили туда 
другую. В вопросах оптимизации энергозатрат 
важно подходить глобально. Сегодня у меня 
нет ответа на вопрос, насколько у нас все пло-
хо в энергетике. я думаю, в ближайший год, по 
меньшей мере, появится понимание масштаба 
проблемы: потребуется модернизировать цех 
или же все производство целиком?

получается, что в индустриальных об-
ластях, нефтехимии и нефтепереработ-
ке, главный потенциал энергоэффек-
тивности – это не изоляция, а вещи, 
связанные с изменением технологии?

Безусловно, так. Хороший показатель важ-
ности и актуальности этой темы – количество 
патентов. за рубежом патентов по изменению 
существующих технологий для оптимизации 
энергетики процессов ежегодно выходит мас-
са. Не буду говорить, кто эти патенты покупает, 
но это тема очень востребована. Для россий-
ских компаний это четкий сигнал, что энерго-
эффективностью надо заниматься, но с  точки 
зрения производственных процессов и техно-
логий. 

СТенд длЯ ИзученИЯ 
прОцеССа «пнг в БТк»

квалИфИцИрОваннаЯ 
перераБОТка пнг на гпз 
ИмееТ СмЫСл прИ реСур-
Се газа СвЫШе 1 млрд м3

GtL-прОцеССЫ ТИпа 
СИнТеза фИШера-ТрОпШа 
не мОгуТ СчИТаТьСЯ унИ-
верСальнЫм пОдхОдОм 
к перераБОТке пнг 
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НЕФТЕХИМИЯ РФ РЫНКИ|ПЕРЕРАБОТКА БАзОВОЙ НЕФТЕХИМИИ

Строительные технологии в России, особенно применение современных тепло- и гидроизо-
лирующих полимерных материалов и решений для дорожного строительства, находятся 
на начальной стадии развития. Вместе с тем, их использование позволяет получать более 
высокие эксплуатационные характеристики объектов и экономить при строительстве. Эти 
соображения подталкивают рынок к росту, что открывает широкие перспективы как для 
нефтехимических компаний – производителей сырьевых полимеров, так и для переработчи-
ков – производителей готовых материалов. Вместе с тем, на этом пути пока присутствует 
ряд препятствий, одно из важнейших – консерватизм самих строителей и некоторых заказ-
чиков. Об особенностях бизнеса переработки полимеров и перспективах рынка современных 
синтетических строительных материалов «Нефтехимия РФ» беседует с генеральным дирек-
тором компании «Пеноплэкс».

«ВОПРОС АЛЬТЕРНАТИВЫ 
ПОЛИМЕРНЫМ МАТЕРИАЛАМ 
В СТРОИТЕЛЬСТВЕ НЕ СТОИТ»

Беседовал Андрей Костин

гРИгОРИЙ
ПРОТОСЕНЯ:
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григорий анатольевич, почему при создании компа-
нии «пеноплэкс» была выбрана ниша именно тепло-
изоляционных материалов, а не других продуктов 
переработки базовой нефтехимии? у вас уже было 
видение того, как выходить на этот рынок или это 
была простая вера в будущее синтетических матери-
алов на строительном рынке в россии?

Когда 13 лет назад наш бизнес только начинался, подобных 
продуктов в России просто не было. При этом всем было из-
вестно, что экструдированный пенополистирол (XPS) актив-
но применяется в мире, а у нас не было своего производства. 
Некоторые объемы такой теплоизоляции импортировались. 
Причем это делали в основном крупные госкомпании, такие 
как РЖД, или же значимые и масштабные строительные 
проекты. Кроме того, цена отличалась в разы. Импортный 
материал мог стоить в три-четыре раза дороже. Поэтому мы 
и решили заняться производством теплоизоляции из XPS – 
это было очевидно перспективно.

а почему при принятии решения был выбран именно 
экструдированный пенополистирол, а не вспенен-
ный – epS?

В то время к EPS-теплоизоляции в России было неоднознач-
ное отношение. Технология такова, что у производителя есть 
возможность занижать плотность материала и таким обра-
зом экономить на сырье, выпуская продукт низкого качества. 
Эта история в свое время имела место в Европе. Северные 
страны – Германия, Скандинавия, Бельгия, Австрия – со 
свойственной им порядочностью и культурой никогда этим 
не занимались, строго соблюдая нормы по плотности пено-
пласта и производя нормальный, качественный продукт. А в 
южных странах – Греции, Турции, Италии – нормы и стандар-
ты соблюдались не так строго, занижение плотности дошло 
до двукратных величин по отношению к стандартам Север-
ной Европы. В итоге у строителей производимые на юге Ев-
ропы изделия из EPS приобрели неустойчивую репутацию. 
Поскольку потребителям казалось, что так и должно быть, 
просто материал плох сам по себе, использование EPS-
теплоизоляции на юге Европы практически сошло на нет. 
У нас повторился этот сценарий.

почему? наши производители тоже занижают плот-
ность?

Дело в специфике рынка. Буквально до последнего време-
ни на нем не было ярко выраженного лидера, было очень 
много мелких компаний, которые работали на дешевом 

сомнительном сырье и производили некачественный про-
дукт. я их называю «гаражные» производители. В каждом 
крупном городе таких было несколько. На этом рынке не 
было никакой стратегии, выигрывал тот, кто давал мень-
шую цену, иными словами, занижал плотность. 

epS всегда был дефицитным продуктом, большая 
его часть импортируется…

Он и сейчас остается дефицитным. Если смотреть на до-
кризисные показатели, в Россию поставлялось около 
120  тыс.  тонн EPS-гранулята. 70% потреблялось в строи-
тельстве, остальное – в упаковке. Но это сырье.

То есть, по-вашему, эти «гаражные» производители 
покупали это сырье и «на коленке» делали теплоизо-
ляцию?

Да. Поэтому сложилось определенное отношение к ма-
териалу. Если строитель понимает, что на его объекте 
проверок не будет и стоит задача сдать объект как мож-
но дешевле, он идет на риск и приобретает «гаражную» 
теплоизоляцию. Если строитель дорожит своей репута-
цией, он работает с качественным EPS, XPS или хорошей 
базальтовой ватой. Но это в 2-3 раза дороже «гаражного» 
пенопласта.

как сейчас выглядит рынок XpS-теплоизоляции? 

Крупнейшим игроком на этом рынке мы считаем себя. 
Далее следует компания «Технониколь», затем компания 
«Урса». Потенциально сильные позиции в России имеет 
Dow Chemical, это вообще крупнейший в мире производи-
тель, но свой завод в Подмосковье они закрыли: в кризис 
у них была тяжелая финансовая ситуация. Но, мне кажется, 
это лишь консервация, в ближайшее время они снова за-
работают. А вообще, до кризиса в этом сегменте работало 
больше 35 компаний. 

То есть, неустойчивость вашего потребителя – стро-
ительного рынка – оказалась ключевым риском для 
этого направления переработки полимеров. а как вы 
оцениваете конкурентные риски со стороны импорт-
ных производителей?

Это очень индивидуально. Есть разные продукты, кото-
рые имеют разную добавленную стоимость, и ее природа, 
в принципе, разная. Например, трубы имеют достаточно 
локальную зону распространения – их дорого перево зить. 
Мы считаем, что наша эффективная логистическая зона 
для одного завода – 1500 км. Дальше перевозки стано-
вятся дорогими. И поэтому для нас угроза китайского или 
европейского производителя минимальна. Только за счет 
перевозки импортная продукция неконкурентоспособна 
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кОмпанИЯ «пенОплЭкС» начала СвОю раБОТу в 1998 гОду С запуСка в гОрОде кИрИШИ ленИнградСкОй ОБлаСТИ 
первОгО в рОССИИ прОИзвОдСТва ТеплОИзОлЯцИОннЫх маТерИалОв Из ЭкСТрудИрОваннОгО пенОпОлИСТИрО-
ла (XpS) пОд ОднОИменнОй ТОргОвОй маркОй. в декаБре 2003 гОда на плОщадке в кИрИШах БЫлО запущенО 
прОИзвОдСТвО СЫрьЯ – пОлИСТИрОла ОБщегО назначенИЯ мОщнОСТью 50 ТЫС. ТОнн в гОд. в прОИзвОдСТве 
ИСпОльзуеТСЯ ОднОреакТОрнаЯ непрерЫвнаЯ ТехнОлОгИЯ пОлИмерИзацИИ СТИрОла в маССе ЯпОнСкОй 
кОмпанИИ tOyO. прОИзвОдСТвО ТеплОИзОлЯцИОннЫх маТерИалОв пО ТехнОлОгИИ ЭкСТрудИрОваннОгО пе-
нОпОлИСТИрОла (XpS) заключаеТСЯ вО введенИИ газа в раСплав пОлИмера С пОСледующИм равнОмернЫм 
раСпределенИем в ОБъеме, фОрмОванИем И ОхлажденИем. 

пОмИмО ТеплОИзОлЯцИОннЫх маТерИалОв на плОщадке в кИрИШах Из пенОпОлИСТИрОла прОИзвОдЯТСЯ 
декОраТИвнЫе ЭлеменТЫ, а С 2007 гОда – гИдрОИзОлЯцИОннЫе мемБранЫ Из пвх. кОмпанИЯ Также ОперИруеТ 
завОдамИ пО вЫпуСку ТеплОИзОлЯцИОннЫх маТерИалОв в пермИ, ТаганрОге, нОвОСИБИрСке И казахСТане. 
ведеТСЯ СТрОИТельСТвО завОда в ИркуТСке.
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в ключевых регионах потребления. Собственно, по этим 
же соображениям мы создали сеть заводов в важней-
ших логистических центрах. В Перми у нас завод по XPS 
даже мощнее, чем в Киришах. По аналогичной причи-
не в каждом крупном городе есть и производители EPS-
теплоизоляции. 

С другой стороны, есть высокотехнологичные продук-
ты. В  нашем случае это гидроизоляция на основе ПВХ-
мембран. Для этого продукта логистика эффективна и до 
Китая, и до Италии: удорожание на квадратный метр полу-
чается очень небольшое. Но в этом сегменте очень важно 
дать высокое качество продукции. В этом смысле опреде-
ленная защита от импорта из Китая – это качество и гаран-
тии производителя, что эта гидроизоляция прослужит 15-
20, до 30 лет. Чуть-чуть экономить на качестве и рисковать 
потребители не хотят. 

для большинства переработчиков базовой 
нефте химии ключевым риском является сырье 
– доступ к нему и цены. решение создавать свое 
производство полистирола было принято по этим 
мотивам?

Когда мы подошли к отметке ежемесячного потребления 
в 300-400 тонн, стало ясно, что существующей сырьевой 
базы не хватает. У «Нижнекамскнефтехима» в то время 
были только планы по созданию мощностей, это сейчас он 
лидер по производству. В то время полистирол общего на-
значения производили только «Омскполимер» и «Салават-
нефтеоргсинтез». С последним отношения у нас не скла-
дывались исторически, а с Омском мы работали даже на 
условиях процессинга, то есть покупали на рынке стирол, 
везли его в Омск, там перерабатывали в полистирол, везли 
в Петербург. Схема была сложная и затратная. Становилось 
понятно, что полистирол дефицитен, к тому же действовала 
заградительная пошлина на него. Кроме того, обеспечить 
стабильные и ритмичные поставки 400-500 тонн в месяц 
с  такой сложной логистикой довольно непросто. Поэтому 
решили создать свое производство. В 2004 году мы запу-
стили линию по полистиролу общего назначения мощно-
стью 50 тыс. тонн в год. А что качается стирола, то его из-
быток как в России, так и во всем мире. Даже если наши 
производители построят свои мощности по полистиролу, 
мы всегда сможем переориентироваться на экспорт. Так 
что для нас этот риск закрыт.

почему была выбрана непрерывная технология по-
лимеризации в массе? ведь до недавнего времени 
лидирующей технологией была суспензионная 
циклическая технология?

Сегодня тенденция обратная. Современный уровень раз-
вития техники и аппаратов позволяет делать то, что раньше 
было невозможно чисто физически. Держать определенное 
давление, например. Сегодня это уже технически возмож-
но. Нашим лицензиаром по линии полимеризации стирола 
выступила японская Toyo Engineering – известная компа-
ния с солидной репутацией. 

50 тыс. тонн ежегодно вы перерабатываете сами или 
же это избыточные мощности? 

Порядка 75% мы перерабатываем на своих заводах. Еще 
около 25% реализуем на рынке, в том числе экспортируем 
в страны Европы. Наш полистирол отличается, например, 
от нижнекамского: у нас более узкое молекулярно-массо-
вое распределение и более широкий диапазон показателя 
текучести расплава. То есть, мы обеспечиваем более широ-
кую нишу для переработки.

если есть резервы по мощностям, почему тогда идет 
строительство еще одной линии на 50 тыс. тонн 
в год?

Во-первых, развивается потребление полистирола внутри 
«Пеноплэкса». Например, мы строим завод теплоизоляци-
онных XPS-плит в Иркутской области. Там мы уже приобре-
ли площадку бывшего рубероидно-картонного завода. Есть 
планы по расширению линий на существующих заводах. 
Кроме того, полистирол сам по себе востребован на рынке. 

получив собственный полистирол общего назначе-
ния, вы развязались от сырьевых рисков. а почему 
было принято решение идти в новые продукты? 
как возникло это направление гидроизоляционных 
материалов? 

завоевав сильные позиции в XPS, научившись не только 
его производить, но и продавать, мы задумались, что де-
лать дальше, что еще, кроме теплоизоляции, мы можем 
производить. Вот вы спрашиваете: «Где риски?», а мне 
кажется более важным вопрос: «Где ключевые компетен-

ЭффекТИвнОСТь 
лОгИСТИкИ ТеплО-
ИзОлЯцИОннЫх плИТ 
ОгранИчИваеТСЯ 
зОнОй в 1500 км

емкОСТь рЫнка пО-
лИмернОй гИдрО-
ИзОлЯцИИ «пенО-

плЭкС» ОценИваеТ 
в 150 млн м2 в гОд
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ции?» Это позволяет сделать правильный выбор. Мы счи-
таем, что наша ключевая компетенция – в умении работать 
со строительными материалами. Кроме того, мы разбира-
лись в полимерах. Поэтому и пришли в нишу гидроизоля-
ции. Конечно, у ПВХ свои нюансы, но это не минеральная 
вата, не кирпичи и доски, а что-то более знакомое. А кана-
лы сбыта одни и те же, сеть дистрибуции уже была. Поэтому 
мы и создали производство гидроизоляционных материа-
лов на основе ПВХ-мембраны. Общие вложения составили 
около 2 млрд рублей. 

на заводе я видел, что одна линия работает, а вторая 
стоит. почему?

Мы запустили этот завод в 2008 году, а потом все началось: 
строительная индустрия начала со страшной скоростью 
тормозиться или вовсе встала. А восстановление идет 
очень медленно. Вот поэтому возможности второй линии 
пока избыточны. 

а полимерная гидроизоляция вообще востребована 
на рынке?

Пока применяются традиционные технологии с использо-
ванием битума. Это, в принципе, уже устаревшая практика, 
но в России на нее приходится 95% объемов, а по нашей 
оценке, это около 300 млн м2 в год. В США 75% рынка ги-
дроизоляции – это современные полимерные композиции, 
в Европе – около 50%. У битумной гидроизоляции корот-
кий срок службы, короткие межремонтные периоды, и она, 
если говорить о квадратном метре кровли, дороже, чем по-
лимерная. Продукт должен быть востребован. И если у нас 
пусть даже четверть рынка перейдет на современные мате-
риалы, то мы со своими 20 млн м2 в год не сможем удовлет-
ворить все запросы. Так что мы в свое время планировали 
построить аналогичное производство в Перми. 

Сколько эта линия потребляет сырья?
Ее мощность по сырью – 25 тыс. тонн в год. ПВХ-смолу ис-
пользуем как импортную, так и нашу – из Волгограда и Са-
янска. Третий отечественный производитель, к сожалению, 
не может дать сырье нужного качества.

а кто сегодня ваш потребитель в сегменте гидроизо-
ляции?

Мы видели два разных подхода. Например, приходит некий 
европейский инвестор, который, условно, строит автосбо-
рочный завод или большой склад по хранению запчастей, 
или какие-нибудь большие логистические комплексы. Там 

европейские, не российские деньги, и проектировщики 
тоже не российские. Тут вопрос применения битумного 
или полимерного материала вообще не стоит в принципе. 
задается единственный вопрос: «Есть известные евро-
пейские компании, хорошие производители, а вы здесь 
2-3  года ковыряетесь, сможете ли обеспечить качество?» 
Это одна ниша, но, к сожалению, не массовая, ведь в пери-
од кризиса многие свернули свои программы. Вторая ниша 
– это наши современные предприятия, которые научились 
считать деньги, с ними проще. И есть все остальные, но 
с ними мы не работаем.

вы хотите построить завод в Иркутской области. на 
какой сегмент потребления вы ориентируетесь там?

Это частное, гражданское строительство на местном рынке. 
Ближайшее производство у нас находится в Новосибирске, 
то есть больше тысячи километров. Везти теплоизоляцион-
ные плиты на такое расстояние невыгодно: транспортный 
тариф прибавит треть стоимости – с 3500 до 5000 рублей за 
кубометр. Для потребителя это дорого, хотя и по такой цене 
спрос существует. 

часто говорят о том, что в россии среднедушевое по-
требление полимеров ниже, чем в развитых странах, 
так что есть, куда расти. мне кажется, это некое 
лукавство, потому что никто не покупает полимеры 
в гранулах. потребление полимеров – это приоб-
ретение автомобилей, где их несколько десятков 
килограммов, это покупка домов, где их сотни кило-
граммов. Так что низкое среднедушевое потребление 
– это, мне кажется, симптом низкого уровня жизни. 
что вы думаете на этот счет? 

я бы не замыкал спрос на полимеры однозначно на пла-
тежеспособность. С точки зрения строительных реалий, 
хороший деревянный дом будет дороже, чем дом по совре-
менным технологиям. В некоторых регионах есть устойчи-
вое мнение насчет современных синтетических материалов 
в строительстве. В Сибири считается, что лучше построить 
дом из кирпича, пусть даже стены будут метровые. Пропа-
ганда на тему эффективности теплоизоляции тут почти бес-
полезна. И люди по-прежнему строят метровые стены, игно-
рируя современные материалы, которые позволяют сделать 
такой же дом, но дешевле. Почему? Потому что так строил их 
дедушка, их папа и они так построят. Потому что есть такая 
традиция у сибиряков – чтобы бронепоезд не мог пробить 
эту стену. Поэтому о низкой платежеспособности говорить 
не приходится, это уже некая культура. Это тенденция для 
целого региона: Омск, Новосибирск, Красноярск. 
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«Не заставляйте нас производить пластиковые тазики» 
– так в одном из интервью руководитель крупной нефте-
химической компании прокомментировал вопрос о пе-
реработке полимеров. Может показаться, что это заяв-
ление является лозунгом всей российской нефтехимии, 
которая действительно ушла от производства товаров 
народного потребления, продолжительное время зани-
маясь, в основном, выпуском сырья. Однако ситуация 
меняется. Настойчиво отказываясь от продуктов массо-
вого спроса, крупные игроки отрасли все-таки продви-
гаются по пути интеграции перерабатывающих мощно-
стей в свой бизнес. Тенденцию эту можно уже считать 
окончательно оформившейся и набирающей обороты 
повсеместно в отрасли. И дело тут явно не только в «уве-
личении добавленной стоимости».

 Ставка на размах

Лидером по масштабам развертывания downstream-
сегментов в нефтехимическом бизнесе является, пожа-
луй, холдинг СИБУР. С 2009 году компания начала ак-
тивно развивать два направления, которые до сих пор 
остаются ключевыми. В холдинге стартовал проект «Гео-
синтетические материалы»: на двух заводах в Кемерове 
и Узловой (Тульская область) состоялся запуск линий 
по выпуску двухмерной геосетки из полипропилена для 

Стремление нефтехимических компаний обзаве-
стись собственными активами по переработке 
своей продукции или же организовать по сосед-
ству соответствующий пул переработчиков 
в виде технопарка – характерная тенденция 
последних двух-трех лет в свете отчетливых 
перспектив перепроизводства базовых видов сы-
рьевых полимеров.

нужд дорожной отрасли. Также начался монтаж обору-
дования для двух линий по производству полипропиле-
нового нетканого геополотна для дорожной, строитель-
ной и нефтегазодобывающей отраслей, запуск которых 
состоялся летом 2010 года. Сейчас СИБУР оперирует 
в общей сложности пятью производственными линиями, 
занимающимися выпуском геосинтетики. 

Тогда же, в 2009 году, холдинг вошел в бизнес по про-
изводству биаксиально-ориентированных полипропи-
леновых пленок (БОПП), выкупив у частных владельцев 
50% акций группы «Биаксплен», которая на тот момент 
контролировала 65% российского рынка БОПП и явля-
лась крупнейшим в СНГ производителем этого типа пле-
нок. Кроме того, «Биаксплен» был и крупнейшим (с до-
лей около 70%) клиентом «Томскнефтехима». 

Осенью 2010 года этот сегмент получил развитие: 
СИБУР приобрел предприятие «НОВАТЭК-Полимер», 
которое эксплуатировало одну линию по производ-
ству БОПП-пленок, а также занималось изготовлением 
трубной изоляции и ряда других продуктов. В феврале 
2011 года на предприятии, которое получило название 
«Биаксплен-НК», были запущены три новые линии: 
CPP, BPE и стретч-пленок. Кроме того, на уровне инве-
стиционной идеи в СИБУРе идет обсуждение возможно-
сти строительства еще одного завода по производству 
БОПП-пленок в Томске. 

По словам вице-президента, руководителя дирекции 
пластиков и органического синтеза СИБУРа Сергея 
Мерзлякова, выработка стратегии холдинга в перера-
ботке произошла еще до кризиса, а при выборе сегмен-
тов для инвестирования применялось три критерия. Это, 
во-первых, типовые барьеры входа в различные сегмен-
ты переработки с тем, чтобы исключить ниши с большим 
количеством мелких игроков. Во-вторых, существенные 
объемы потребления полипропилена – главного для 
СИБУРа полимера. В-третьих, глубокие резервы для ро-
ста спроса на продукцию и импортозамещения. По этим 
критериям были выбраны сегменты БОПП-пленок и гео-
синтетических материалов.

 Трубы и технопарки

По тем же принципам, очевидно, сформировалось виде-
ние стратегии в переработке другого отраслевого гиганта 

Н
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– «Казаньоргсинтеза» (КОС). Компания является россий-
ским лидером по производству полиэтилена, и особенно 
трубных марок. Поэтому downstream-направление биз-
неса компании оказалось сосредоточено на производ-
стве полиэтиленовых труб.

Трубное производство «Казаньоргсинтеза» входит 
в  тройку крупнейших в России. Кроме того, предпри-
ятие является одним из немногих, способных произ-
водить напорные трубы большого диаметра – этот вид 
продукции дефицитен и импортируется. Преимуще-
ство КОСа – собственные трубные марки ПЭ2НТ11–9 
и ПЭ2НТ11–285Д, которые в последние годы составляют 
очень успешную конкуренцию импорту. Трубные мощно-
сти «Казаньоргсинтеза» сегодня самые крупные среди 
отдельных заводов и превышают 40 тыс. тонн в год. По 
общим объемам производства трубных изделий казан-
ское предприятие обгоняет только группа «Полипла-
стик», у  которой 10 заводов в России и СНГ. В целом, 
доля «Казаньоргсинтеза» на рынке полиэтиленовых 
труб в России оценивается в 25-27%. 

Справедливости ради надо, правда, отметить, что пере-
работка своей продукции в трубы не является решени-
ем последнего времени. «Казаньоргсинтез» занимается 
выпуском труб с 1980 года. Однако в последнее время 
компания очень внимательно развивает этот бизнес, 
проводя модернизацию оборудования и усиливая ком-
мерческие службы. До весны прошлого года КОС также 
владел 26% в капитале «Новомосковского трубного за-
вода», куда направлял свое сырье. 

Иную политику демонстрирует другой нефтехимический 
гигант – «Нижнекамскнефтехим». В свое время гене-
ральный директор компании Владимир Бусыгин заявил: 
«Сегодня некуда девать крупнотоннажную продукцию, 
а идти на экспорт – заведомо продавать ниже себе-
стоимости, мы неконкурентоспособны по пластикам на 

внешнем рынке. Если мы не займемся переработкой на 
внутреннем рынке, то нам ни к чему стремиться к круп-
нотоннажным объектам в нефтехимии». 

«Нижнекамскнефтехим» выступает локомотивом в круп-
ных проектах создания специализированных промыш-
ленных зон по переработке своей продукции: особой 
экономической зоны «Алабуга» и индустриального пар-
ка «Камские Поляны». Если «Алабуга» – промышленная 
зона многопрофильная (от сборки автомобилей до про-
мышленных газов), то «Камские Поляны» – проект более 
ориентированный на переработку базовой нефтехими-
ческой продукции. На территории парка производятся 
синтетические пленки, строительные сетки, недавно 
стартовало производство полипропиленовых мульти-
филаментных нитей для автомобильной, текстильной, 
строительной промышленности, а также стретч-пленок 
для упаковки. Планируется организовать еще три про-
изводства – полимерной сетки, армированной стретч-
пленки и экологически чистых древесно-наполненных 
пластиков. До 2015 года предполагается ввод производ-
ства ковровых изделий мощностью 11 тыс. тонн в год из 
сырья «Нижнекамскнефтехима». 

Озвучивая перспективные планы в конце прошлого 
года, генеральный директор «Татнефтехиминвест-хол-
динга» Рафинат яруллин заявил, что «Казаньоргсинтез» 
и «Нижнекамскнефтехим» к 2014 году планируют уве-
личить объемы переработки полимеров в 2,7 раза – до 
717,9 тыс. тонн, что составит 35% от объема их выпуска. 
Получается, что примерно треть сырья предприятия на-
мерены самостоятельно перерабатывать уже к 2014 году. 

По схожему с «Нижнекамскнефтехимом» сценарию пла-
нируют развивать и стимулировать переработку своей 
продукции и «Ставролен» (там с подачи руководства 
Ставропольского края планируется создать промышлен-
ный парк по переработке полиэтилена и полипропиле-
на), и «РусВинил» (парк по переработке поливинилхло-
рида), и «Газпром нефтехим Салават» для переработки 
продукции первой (функционирующей) и второй (проек-
тируемой) очередей производства ПЭНД. 

В ФЕВРАЛЕ 2011 гОДА «БИАКСПЛЕН»

зАПУСТИЛ ТРИ НОВЫХ ЛИНИИ В НОВО-

КУЙБЫшЕВСКЕ И ВЫшЕЛ В НОВЫЕ ДЛЯ 

СЕБЯ НИшИ CPP, BPE И СТРЕТч-ПЛЕНОК
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 Грядущий профицит

Происходящее можно смело считать симптоматикой 
опасений лидеров отрасли насчет реальной емкости 
внутреннего спроса на базовые полимеры. Вопреки 
многочисленным заявлениям и зафиксированному в го-
сударственных документах тезису о внутреннем рынке 
как драйвере развития отрасли, мощности по большин-
ству типов базовых полимеров превзойдут потребности 
рынка в ближайшие 2-3 года . Так, по данным центра 
«Кортес», в 2009 году условная дефицитность рынка по-
липропилена составила 185 тыс. тонн – столько было им-
портировано. Из них гомополимеры, в сегменте которых 
отечественные производители действительно могли бы 
потягаться с импортом, составили около 120 тыс. тонн. 
Именно это узкое «окно» и было в 2010 году потенциаль-
ным для импортозамещения. Не слишком много в свете 
перспектив запуска новых производств. Согласно про-
гнозам «Кортеса», даже при сценарии 13-14% роста по-
требления полипропилена на внутреннем рынке, отече-
ственные мощности перекроют эти потребности с конца 
2012 – начала 2013 годов. 

Аналогичные цифры относятся и к полиэтилену. 
В 2010 году кажущаяся емкость внутреннего рынка пре-
высила производство лишь на 107 тыс. тонн. Импор-
тировано было около 450 тыс. тонн, из которых около 
110 тыс. тонн составили линейные марки: в этом сегмен-
те конкурировать с импортом российские производите-
ли пока не могут из-за малых объемов производства. 
Кроме того, не анонсировано ни одного проекта новых 
мощностей в сегменте ПЭВД, поэтому растущий спрос 
на современные марки этого типа будут также в бли-
жайшей перспективе покрываться импортом. В итоге, 
«окно» потребностей, которые можно было бы закрыть 
в 2010 году, составляет чуть более 250 тыс. тонн. С уче-
том заявленных планов по развитию мощностей и сред-
ней динамики роста спроса в 15% потребности рынка 
будут перекрыты в 2013-2014 годах. 

Очевидно, что глобальная эффективность отечественно-
го нефтехимического бизнеса в целом усилится с вво-
дом в эксплуатацию новых мощностей. Однако со време-
нем сырье для российской нефтехимии будет дорожать, 
увеличатся тарифы на энергетику и транспортировку 
полупродуктов и продукции. Так что существенного уси-
ления конкурентоспособности российских производи-
телей в ценовом аспекте ждать не стоит, тем более что 
отечественная нефтехимия находится в состоянии дого-
няющего развития по отношению к Ближнему Востоку и 
Азии. А значит, конкурировать будет еще сложнее даже 
не внутреннем рынке. 

«Пока Россия двигается по пути вступления в ВТО, рос-
сийские производители полимеров пытаются создать 
гарантированные рынки сбыта своей продукции. А в ус-
ловиях растущих цен на энергоресурсы и достаточно 
ограниченного марочного ассортимента российским 
производителям будет довольно сложно конкурировать 
с импортным сырьем в будущем. При наличии собствен-

ного переработчика можно минимизировать эти риски. 
В то же время стратегия вертикальной интеграции и со-
средоточения переработки вокруг производства по-
лимеров позволяет снизить логистические издержки, 
а также собрать всю маржу на рынке в рамках одной 
структуры», – комментирует перспективы эксперт ком-
пании «Маркет Репорт» Ольга Синельникова. 

Наиболее четко рецепт своей компании в переработке по-
лимеров обрисовал Сергей Мерзляков: «Через два года 
мы фактически в 3-4 раза нарастим производство поли-
пропилена. С пуском комплекса в Тобольске наши мощ-
ности возрастут примерно до 750 тыс. тонн в год. Для 
внутреннего рынка, с учетом других производителей, это 
больше, чем нужно. Поэтому перед СИБУРом стояла за-
дача заблаговременно позаботиться о реализации поли-
пропилена. Самым простым является, конечно, экспорт. 
Второй способ – более сложный, но и более премиальный 
– переработка в конечные изделия. Именно это направле-
ние мы и выбрали. Если все пойдет хорошо, то к 2015 году 
в рамках проекта «Геосинтетические материалы» будет 
ежегодно перерабатываться порядка 100-150 тыс. тонн 
полипропилена. Еще 200-250 тыс. тонн в год будет потреб-
ляться предприятиями по выпуску полимерных пленок. 
В итоге от трети до половины всего нашего полипропи-
лена будет уходить на переработку в рамках этих двух на-
правлений бизнеса СИБУРа. Причем мы рассчитываем 
постепенно увеличивать эту долю, чтобы в дальнейшем 
минимизировать экспорт полипропилена из России».

 Иммунный ответ

Поэтому приоритетная задача отрасли заключается не 
только в форсированном развитии мощностей по про-
изводству базовых видов полимеров, но и по созданию 
спроса на свою собственную продукцию. Именно для 
этого лидеры отрасли движутся двумя наиболее логич-
ными путями: вкладываются в перерабатывающие ак-
тивы и/или стимулируют сторонних игроков к развитию 
через такие инструменты, как технопарки и особые эко-
номические зоны. 

На пути ускоренного создания дополнительного внутрен-
него спроса весьма возможны и нестандартные ходы. 
«В условиях растущих цен и отсутствия доступных креди-
тов выстоят только крупные игроки в переработке. Наи-
более комфортно на рынке будут себя чувствовать пере-
работчики, дотируемые производителями полимеров», 
– комментирует Ольга Синельникова из «Маркет Ре-
порт». В перспективы симбиоза крупных компаний-про-
изводителей и компаний-переработчиков верит и глава 
группы «Полипластик» Мирон Гориловский: «У крупной 
компании не должно быть мелких маркетинговых задач. 
Гиганты должны заниматься крупнотоннажными направ-
лениями в переработке базовых полимеров. Такие компа-
нии могут, например, участвовать в контрольном пакете 
переработчиков. Возможны альянсы. Для переработчика 
будет выгодно иметь крупного производителя в своем ка-
питале, но с долей до 50%, чтобы не сдерживать гибкость 
переработчика. Уже сегодня есть примеры российских 
производителей, которые готовы к подобным альянсам. 
Им интересны переработчики, которые потребляют до 
20 тыс. тонн полимеров». Если подобный альянс дей-
ствительно появится на рынке, это будет означать новый 
качественный шаг отрасли на пути совершенствования 
своей маркетинговой политики и выработки иммунитета 
к «полимерным прививкам» ближайших лет. 

ВПРОЧЕМ, С ЭТИМ СОГЛАСНы ДАЛЕКО НЕ ВСЕ ЭКСПЕРТы РыНКА. 
ПОДРОБНЕЕ ЧИТАйТЕ НА СТР. 50 1
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Полиолефины (полиэтилен и полипропилен) относятся к мас-
совым крупнотоннажным полимерам, получившим широкое 
распространение в мировой практике. В мире в состав прак-
тически каждого крупного нефтехимического комплекса вклю-
чено производство полиолефинов или одного из них. В России 
в  2010  году на полиэтилен и полипропилен пришлось 44,1% 
всего объема выпущенных полимеров. 

В последнее десятилетие в мире укоренилась и продолжает 
развиваться тенденция изменения территориальной структу-
ры мощностей. Наращивание мощностей полиолефинов от-
мечается в основном на Ближнем Востоке и в странах Азиат-
ско-Тихоокеанского региона. Преимущества в стоимости сырья 
обусловили бурный рост доли стран Ближнего Востока, которые 
в  ближайшее двадцатилетие станут крупнейшими экспорте-
рами полиолефинов на мировые рынки. Стремительный рост 
потребления в Китае способствовал также изменению потоков 
сырья и росту производства полиолефинов. В Северной Амери-
ке и западной Европе сложились зрелые рынки полиолефинов, 
характеризующиеся незначительным повышением спроса и не-
большим увеличением мощностей.

Как Россия вписывается в новый мировой ландшафт полиоле-
финового мира, имея собственные запасы нефтегазового сырья 
и растущий спрос на полиэтилен и полипропилен?

П
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 Начало долгого роста

Российский рынок полиэтилена в 2010 году 
интересен в сопоставлении с результатами 
докризисного 2007 года, а также кризисных 
2008-2009 годов (см. «рекордный спрос»).

В 2009 году впервые за последние несколь-
ко лет внутреннее предложение полиэтиле-
на опережало спрос, что объясняется скорее 
кризисом и замедлением активности в по-
требляющих сегментах, а не избытком пред-
ложения конкурентоспособной продукции, как 
считают отдельные эксперты. В посткризисном 
2010  году рыночный баланс вернулся к типо-
вому характеру. Спрос по-прежнему превышал 
предложение, дефицит полиэтилена составил 
121,1 тыс. тонн. При этом загрузка мощностей в 
целом составила 83,5%, что, впрочем, связано 
с вводом новых производств в сегменте поли-
этилена низкого давления (например, 120 тыс. 
тонн в год на «Газпром нефтехим Салават), ко-
торые еще не вышли на полную загрузку. В сег-
менте высокого давления загрузка мощностей 
составила 97%.

Дефицит был скомпенсирован поставками 
импортной продукции. Однако импорт поли-
этилена обусловлен еще и тем, что россий-
ские производители полиэтилена не могут 

обеспечить достаточно широкий марочный 
ассортимент. Как следствие, доля импорта 
на рынке полиэтилена в 2010 году достигла 
30,6%. Из общего объема импорта 53,9% при-
ходится на полиэтилен высокой плотности 
(ПЭВП), 20,7% – на линейный полиэтилен 
низкой плотности (ЛПЭНП), 19,3% – на поли-
этилен низкой плотности (ПЭНП). 

В 2010 году спрос на полиэтилен на внутрен-
нем рынке вырос впервые за последние три 
года. Так, в 2010 году спрос вырос на 10% по 
отношению к 2008 году и на четверть (25,6%) 
по отношению к кризисному 2009 году. Всего 
же за последнее десятилетие спрос на поли-
этилен вырос в 2,3 раза, в то время как произ-
водство – в 1,6 раза. 

В абсолютных показателях емкости рынка 
2010 год стал рекордным. Наиболее динамич-
но развивались такие сегменты потребления, 
как пленки, тара и упаковка, трубы, изоляция 
для металлических труб, товары культурно-
бытового назначения, изоляция и защита 
оболочек кабеля. При этом нельзя не отме-
тить, что ценовой спред «сырье – продукт» 
для переработчиков полиэтилена самый не-
значительный по всей цепочки переработки 
углеводородного сырья (см. «гранулы выгод-
нее»).

в 2010 гОду СпрОС вЫрОС

на 10% 
пО ОТнОШенИю к 2008 гОду 
И на чеТверТь (25,6%) пО 
ОТнОШенИю к крИзИСнОму 
2009 гОду

Рекордный спрос
Российский рынок полиэтилена в 2007-2010 годах
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действующие мощности этого полимера. Сле-
дует отметить, что за прошедшее десятилетие 
в России сложилась тенденция роста мощно-
стей базовых полимеров как за счет ввода но-
вых производств, так и за счет модернизации 
и расширения существующих. Так, в  период 
2000-2010 годов мощности по производству 
полиэтилена выросли в 1,7 раза. Условно 
можно считать, что с сохранением такой же 
динамики требуемый уровень потребления 
полиэтилена может быть достигнут через 15-
20 лет, что, разумеется, неприемлемо. Однако 
ключевым тормозом для дальнейшего разви-
тия полиэтиленового бизнеса и осуществле-
ния политики импортозамещения являются 
низкие темпы роста производства этилена 
из-за отсутствия установок пиролиза углево-
дородного сырья.

зародившуюся в 2010 году тенденцию роста 
потребления полиэтилена на российском 
рынке можно отнести к долговременной. Это 
обусловлено тем, что в 2010 году такой инди-
катор рынка, как среднее душевое потребле-
ние, в  сегменте полиэтилена достиг уровня 
11,6 кг/чел., из которых только 8 кг/чел. были 
обеспечены собственным производством. 
Эти значения существенно отстают от анало-
гичных показателей большинства развитых 
и даже развивающихся стран.

Для обеспечения европейского уровня 
потреб ления полиэтилена с учетом возможно-
стей по импортозамещению и вывода из экс-
плуатации устаревших, неконкурентоспособ-
ных мощностей (введенных в 50-60-е годы XX 
века) потребуется в 3-3,5 раза увеличить ныне 

 Полипропилен опережает

В отличие от прочих крупнотоннажных по-
лимеров, рынок полипропилена в кризисные 
годы продолжил активно и динамично раз-
виваться (см. «не заметив кризиса»). Спрос 
на полипропилен за последние 10 лет вырос 
в  3,2 раза, импорт – в 8 раз! Производство 
увеличилось в 2,4 раза.

В 2010 году рост спроса на полипропилен 
составил 33,5% относительно докризисного 
2007 года. Производство выросло на 27,9%, 
то есть темпы роста спроса превышали темпы 
роста производства. 

По отношению к кризисному 2009 году спрос 
увеличился на 18,8%, практически в 5 раз 

Не заметив кризиса
Российский рынок полипропилена в 2007-2010 годах
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Гранулы выгоднее
Производственная цепочка полиэтилена в ценах I квартала 2011 года
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обогнав рост производства (4%). При 
этом загрузка мощностей по произ-
водству полипропилена составила 
порядка 100%. 

В абсолютных величинах превышение спроса над 
внутренним производством в 2010 году составило 
106,5 тыс. тонн. Этот дефицит отечественного полипропи-
лена компенсировался поставками импортной продукции, 
доля которой в 2010 году достигла четверти всего объема 
рынка (25,2%). Причем импортировались главным обра-
зом те марки полипропилена, которые в России не вы-
пускаются вовсе или же производятся в недостаточных 
количествах для покрытия потребностей новых сегментов 
переработки, таких как производство БОПП-пленок и не-
тканых материалов.

Основными сферами применения полипропилена в 2010 
году стали производство пленок, жесткой упаковки, труб, 
листов, деталей и изделий для автомобилестроения, 
электроники и электротехники, бытовой техники, мебель-
ной промышленности, строительства, медицинской тех-
ники, товаров культурно-бытового назначения, волокон 
и нетканых материалов. 

Стоит отметить, что результаты 2010 года показали более 
высокие темпы роста спроса на полипропилен, чем на по-
лиэтилен. Это можно объяснить тем, что полипропилен во 
многих сферах применения взаимозаменяем с  полиэти-
леном, а в ряде областей применения благодаря своим 
эксплуатационным качествам вытесняет или уже вытес-
нил полиэтилен. В этой связи можно предполагать, что 
перепроизводство полипропилена при вводе новых оте-
чественных мощностей, как предсказывают отдельные 
эксперты, российскому рынку не грозит.

Тенденция роста потребления полипропилена, как и поли-
этилена, относится к долговременным, так как по уровню 
душевого потребления 5,2 кг/чел. (из них только 3,9 кг/чел. 
на базе отечественного производства) Россия значитель-
но уступает высокоразвитым странам. Для достижения ев-
ропейских показателей потребления полипропилена оте-
чественные мощности должны вырасти в 3,5-4 раза. При 

этом за последнее десятилетие мощности по производ-
ству полипропилена увеличились лишь в два с неболь-
шим раза: с 300 тыс. тонн в год в 2000 году до 620 тыс. тонн 
в год в 2010 году. При сохранении таких темпов достичь 
приемлемого уровня предложения полипропилена отече-
ственными производителями удастся через 20 лет.

 Будущее полиолефинов

Очевидно, что российский рынок полиолефинов по сво-
им масштабам и ассортименту отстает от лидеров миро-
вой нефтехимии. Ключевым вопросом является созда-
ние новых мощностей для поддержания высоких темпов 
роста внутреннего спроса. Вместе с тем, сложившаяся в 
последнее десятилетие российская практика ввода но-
вых производств не соответствует мировым тенденциям. 
Так, все введенные в эксплуатацию установки по произ-
водству полиолефинов ограничиваются мощностью 100-
250 тыс. тонн в год. В то время как в мире осуществляется 
ввод установок мощностью 450-500 тыс. тонн в год. То есть 
с самого начала новая российская мощность проигрывает 
в конкурентоспособности, упуская эффект масштаба, кото-
рый позволяет, с одной стороны, оптимизировать удель-
ные издержки, а с другой – разово вывести на рынок боль-
шое количество полимеров. Очевидно, что сложившаяся 
в России практика обусловлена двумя факторами: труд-
ностями с доступом к достаточным для загрузки мощных 
установок объемам сырья и в целом негативным инве-
стиционным климатом, затрудняющим крупные разовые 
вложения. Только в 2012-2013 годах компанией СИБУР, 
как ожидается, будет введено новое производство поли-
пропилена мощностью 500 тыс. тонн в год в Тобольске, 
которое сможет существенно изменить ситуацию на рын-
ке и продемонстрировать применение эффекта масштаба 
в российской практике. 

Эффективным вариантом дальнейшего развития поли-
олефиновых производств может стать реализация пере-
работки углеводородного сырья на базе нефтегазохими-
ческих кластеров, интегрированных по производственной 
цепочке до максимально возможных переделов. Этот под-
ход предложен Министерством энергетики России в пер-
вом этапе «Плана развития газо- и нефтехимии России на 
период до 2030 года». 

Важным также является диверсификация сырьевой базы 
будущей промышленности полиолефинов. Наряду с ис-
пользованием нефтяного сырья (нафты, СУГ, ШФЛУ) не-
обходимо вовлекать в нефтехимическую переработку 
ценные компоненты этансодержащего природного газа, 
попутного нефтяного газа, газового конденсата. 

Наконец, развитие производства полиолефинов немыс-
лимо без параллельного расширения и создания малых 
и средних предприятий по переработке полимеров в раз-
личные изделия. Это позволит, с одной стороны, поддер-
живать достаточные темпы роста спроса на сырьевые по-
лимеры, а с другой – удерживать имеющиеся и создавать 
новые ниши для экспорта продуктов глубокой переработ-
ки углеводородного сырья на мировые рынки. 

С САМОгО НАчАЛА НОВАЯ РОССИЙСКАЯ МОщНОСТЬ 

ПРОИгРЫВАЕТ В КОНКУРЕНТОСПОСОБНОСТИ, УПУСКАЯ 

ЭФФЕКТ МАСшТАБА, КОТОРЫЙ ПОзВОЛЯЕТ, С ОДНОЙ 

СТОРОНЫ, ОПТИМИзИРОВАТЬ УДЕЛЬНЫЕ ИзДЕРжКИ, 

А С ДРУгОЙ – РАзОВО ВЫВЕСТИ НА РЫНОК БОЛЬшОЕ 

КОЛИчЕСТВО ПОЛИМЕРОВ
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